
•ПРЯМАЯ ЛИНИЯ•

В четверг, 19 декабря, прези-

дент России в режиме онлайн 

общался с народом и жур-

налистами. Накануне число 

обращений граждан достигло 

2 млн. Каждый отправлял 

свои вопросы так, как было 

удобнее: через сайт, соци-

альные сети, мобильное при-

ложение или просто звонил в 

кол-центр. Обрабатывал мас-

сив данных искусственный ин-

теллект  – нейросеть GigaChat 

Сбербанка, определявшая во-

просы, которые больше всего 

волнуют граждан. О сновные 

темы обращений касались 

социальной политики, здра-

воохранения, экономики, 

коммунальной сферы и, 

конечно же, специальной во-

енной операции. Как всегда, 

в пресс-конференции при-

нимали участие журналисты 

из разных регионов страны, 

а также представители миро-

вых СМИ.

Об экономике
С экономикой все в порядке. 

Россия развивается, несмотря 

на санкции и внешние угрозы. 

За два года рост ВВП составил 

около 8% – гораздо выше, чем в 

США и Еврозоне. Еще важный 

показатель – уровень безработи-

цы, он у нас на рекордно низком 

уровне: 2,3%.

Цены растут, и это тревожный 

сигнал. По данным ЦБ, годовая 

инфляция составляет 9,2–9,3%. 

Но при этом реальная заработ-

ная плата выросла на 9%, это 

уже с учетом инфляции.

О ценах 
на продукты
В ситуации с ростом цен на 

продукты есть субъективные и 

объективные факторы. Мы при-

водим средние цифры, но, ко-

нечно, страна огромная, и есть 

регионы, где ситуация не такая 

благополучная. Сельскохозяй-

ственное производство растет 

на 3% в год. Но доходы граждан 

растут быстрее товарной массы. 

Так, за последние годы потреб-

ление мяса у нас выросло в два 

раза и достигло 80 кг на душу, а в 

мире – в среднем 42 кг. Санкции 

также сказываются на росте цен 

в России, но есть и недоработки 

властей.

О ситуации на фронте
Подразделения противника точ-

но выбьют из Курской области, 

но не стоит называть конкрет-

ные даты, чтобы не давить на во-

енных. В Курской области уже 

сейчас находится самое большое 

в мире кладбище натовской тех-

ники. В целом ситуация со СВО 

меняется кардинально. Движе-

ние идет по всей линии фрон-

та, наши бойцы освобождают 

землю квадратными киломе-

трами каждый день. В Курской 

области после освобождения все 

объекты, жилье и инфраструк-

тура будут восстановлены, а по-

страдавшие граждане 

получат все, что им 

причитается.

25% административных штра-

фов, взимаемых по всей стране 

с россиян за нарушения правил 

дорожного движения. До сих пор 

они полностью зачислялись в ре-

гиональные бюджеты – шли на 

улучшение дорожной обстанов-

ки в медвежьих углах, ремонты 

и замены светофоров и дорожных 

знаков, иногда и на премирование 

инспекторской службы. Теперь 

Минфин велел поделиться: чет-

верть штрафных рублей, собран-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Год семьи 
или Год 
разводов?
В уходящем, 2024-м, 
объявленном
Годом семьи, 
в России на 10 свадеб 
пришлось 8 разводов. 
Откуда взялся этот рекорд?

Пейзаж 
в тумане
Подводим 
коммерческие 
и творческие 
итоги киногода. 
Заметки на полях 
официальной 
статистики

БОРЬБА ИДЕЙ 7

Новые ветры 
с Олимпа
Сумеет ли глава 
Олимпийского 
комитета России 
Михаил Дегтярев 
добиться возвращения 
российских атлетов 
в мировой спорт?

Иван СЕМЕНОВ: 
Есть в науке достижения, которые 

заставляют сначала засмеяться, 
а потом задуматься

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Министр финансов Антон Си-

луанов по зернышку клюет, но 

сыт, похоже, никогда не быва-

ет. А потому 2025 год для рос-

сийских ветеранов начнется 

с  сокращения индексации тру-

довых пенсий по старости. Как 

будто других вариантов попол-

нения бюджета не осталось.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
о закону размер пенсий дол-

жен пересматриваться еже-

годно – с ростом на уровень 

инфляции предыдущего 

года. В минувшем ноябре, 

по данным Росстата, рост цен в 

годовом исчислении уже соста-

вил 8,88%, Центробанк спрогно-

зировал итоговый показатель не 

менее 8,5%, а Минэкономразви-

тия – 9,32%. Но Минфин объявил: 

трудовые пенсии проиндексиру-

ют на 7,3% – такой была годовая 

российская инфляция в октябре.

Теперь посчитаем, как этот «фо-

кус наперсточников» отра зится 

на россиянах почтенного возрас-

та. По данным Росстата, размер 

пенсии по старости в 2024 году 

составлял 22 352,9 руб ля. При 

индексации в 9,32% (цифра Мин-

экономразвития) в 2025 году еже-

месячная пенсия должна была вы-

расти на 2083,2 рубля. Но повысят 

ее лишь на 7,3%, или на 1631,7 руб-

ля. Разница – 451,5 руб ля в месяц 

в пользу казны, которая таким 

образом в 2025 году будет ежеме-

сячно экономить более 18 млрд 

рублей.

Еще на одном «фокусе» Мин-

фин уже не просто сэкономит, а 

реально добавит в федеральную 

казну более 20 млрд рублей в виде 

Депозиты замедленного действия
Коварный вопрос: зачем работать, если можно просто отнести деньги в банк?

с. 3

с. 2 с. 3

Что сказал Владимир Путин, 
подводя итоги уходящего года
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С водителей 
возьмут больше

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Депутаты, идя навстречу пожеланиям 

правительства, сделали россиянам но-

вогодний подарок: приняли поправки 

в Кодекс об административных право-

нарушениях, которые предполагают 

увеличение с 1 января 2025 года цело-

го ряда штрафов за нарушение правил 

дорожного движения. Рост немалый, 

около 50%.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Так, штраф за непристегнутый ремень увели-
чится с 1 тысячи до 1,5 тысячи рублей. Такую же 
сумму придется заплатить за проезд на красный 
свет. Аналогичное повторное нарушение обой-
дется в 7,5 тысячи. Штрафы за превышение 
скорости будут варьироваться от 750 до 7,5 ты-
сячи (в настоящее время минимальный штраф 
составляет 500, максимальный – 5 тысяч).

Увеличиваются штрафы за езду по встречной 
полосе, трамвайным путям и обочинам, игнори-
рование дорожных знаков и разметки, отказ от 
прохождения медицинского освидетельствова-
ния. За нарушение правил расположения авто-
мобиля на проезжей части дороги, встречного 
разъезда, а равно движение по обочинам или 
пересечение организованной транспортной 
или пешей колонны либо занятие места в ней 
штраф увеличивается с 1,5 тысячи до 2250 руб-
лей (это со скидкой).

Кстати, о скидке. Ранее она составляла 50% 
и действовала при оплате в течение 20 дней, 
теперь сокращается до 25% и действует 30 дней 
со дня вынесения постановления.

Оправдывая нововведения, зампредседа-
теля думского комитета по госстроительству 
Даниил Бессарабов («ЕР») так объяснил суть 
инициативы: «Речь идет о том, чтобы снизить 
аварийность, защитить граждан, снизить 
количество правонарушений, критичных для 
безопасности и здоровья граждан. Штрафы не 
пересматривались давно – 10–11 лет по не-
которым составам. В таких условиях превентив-
ная функция, возложенная на КоАП, существен-
но снизилась».

Инфляция, понимаешь... Но, похоже, еди-
норосс лукавит. «Нам говорят, что штрафы не 
индексировали много лет, но и люди с тех пор 
не стали богаче, – возразил депутат Владимир 
Плякин. – Зачем такое повышение именно 
сейчас? Надо было просто выйти к людям и ска-
зать: просто хотим собрать с вас больше денег». 
«С учетом тревожности, социальной напряжен-
ности и роста цен не нужно сейчас трогать 
50-миллионную армию автомобилистов, – при-
зывал депутат Ярослав Нилов. – Мы понимаем, 
что региональные бюджеты сегодня формиру-
ются в том числе за счет штрафов. В некоторых 
местах на дорогах специально создаются ло-
вушки, чтобы водители нарушали чаще». Пре-
жде нужно разобраться с системой фиксации 
нарушений ПДД камерами, которые, по словам 
господина Нилова, работают безобразно.

Но куда там! Законопроект был принят 
усилиями послушного большин-
ства сразу во втором и третьем 
чтениях. 

РОСТИСЛАВ ЛИЦУК

ОПЕРАТОР-СТУДЕНТ
– Про коллег еще подумаю, а 
с однокурсниками соберемся 
обязательно, мы друг другу точно 
не надоели. Тут главное на пред-
новогодней вечеринке не пере-
брать и не опозориться. Такое 
у нас случалось.

ИРИНА Б.

МАРКЕТОЛОГ
– Теплой встречи с коллегами 
очень жду. Именно в нерабочей 
обстановке происходит душевное 
сближение, после чего и работа 
спорится. А бой курантов, теле-
обращение президента – это уже 
дома.

НИКОЛАЙ КЛЮШНИКОВ

РЕСТАВРАТОР
– В компании, где я работаю, не 
хватало денег на праздник. Но мы 
с коллегами сплотились и сами 
все организовали. Для меня пе-
реход из старого года в новый – 
это только друзья и только отрыв.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Весь год вместе. Не надоело?
Судя по опросам, 80% наших граждан, не-

смотря ни на что, собираются отметить 

приближение Нового года с коллегами по 

работе на пресловутых корпоративах. Не-

ужели друг другу не надоели в будни?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Даже в МВД были против увеличения штрафов. 

Но их не послушали.

курсы 
валют

$102,7763 (–0,2216)

€108,5083 (+0,1639)

Более 51 трлн рублей 
хранят сегодня россияне в банках на долгосрочных де-
позитах. А всего три года назад в банковских заначках 
у наших граждан было 33,2 трлн. С чего же все так раз-
богатели?
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ных в каждой области, придется 

отдать в федеральную казну. Для 

того и штрафы повысят (см. в этом 

номере комментарий «С водите-

лей возьмут больше»).

Как говорит один из ведущих 

российских экспертов Наталья 

Зубаревич, Центр забирает у ре-

гионов значительную часть нало-

гов, «в этом смысле политика в от-

ношении субъектов Федерации у 

нас просто колониальная!». В итоге 

собственных доходов у них мень-

ше, чем расходов, и совокупные 

долги превышают 3 трлн рублей  – 

больше половины всех нефтега-

зовых доходов страны. А потому 

минувший отопительный сезон – 

2023/24 был одним из самых слож-

ных для коммунальных служб за 

последние два десятилетия, и ны-

нешний начался не лучше.

Новые вызовы ожидают ве-

дущие отрасли российской 

экономики в наступающем, 

2025 году. Причины не только 

в усиливающихся западных 

санкциях, по числу которых 

Россия уже перегнала Иран, 

находящийся под ограниче-

ниями более 40 лет. Страну 

могут ожидать проблемы с неф-

тедобычей – основным напол-

нителем бюджета. Причина от 

нас не зависит: страны ОПЕК+ 

договорились продлить согла-

шение о сокращении добычи на 

весь 2025 год. А наша угольная 

отрасль еще в 2024 году из при-

быльной перешла в убыточные 

из-за низкого спроса и падения 

цен на основных экспортных 

рынках. Для России это стало 

проблемой, когда сократили за-

купки угля наши основные по-

купатели Китай и Индия. После 

чего убыток отрасли за 2024 год 

еще до налогообложения соста-

вил 34 млрд рублей.

Падают поставки за рубеж 

и стальной продукции – про-

ката, арматуры и труб – тоже 

из-за снижения мировых цен, 

о бусловленного наплывом деше-

вого китайского проката. Однако 

в России, как жалуется «Север-

сталь», к ухудшению показате-

лей в отрасли привело прежде 

всего сокращение внутренних 

заказов строительного комплек-

са из-за уменьшения проектов 

сооружения торговой, офисной 

и складской недвижимости, рез-

кого снижения закладки новых 

жилых многоквартирных домов 

из-за свертывания ипотечного 

кредитования. В результате вы-

плавку стали сократи-

ли все российские про-

изводители металла.

С 2001 года глава 
государства 
регулярно 
проводит такие 
«разговоры 
о главном»

20
декабря

2024
пятница

№ 89–90 (27824)

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается основная 

подписка на 1-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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О восстановлении 
Мариуполя
Мариуполю мы уделяем особое 

внимание, и это заслуженно. 

Примерно 1,7 тысячи домов вос-

становлены. Там, где они не под-

лежат восстановлению, их решено 

снести и передать застройщикам. 

Происходит строительный бум. 

В  город вернулись как минимум 

300 тысяч человек, и эта тенден-

ция продолжает расти. И люди 

должны иметь право получить 

жилье рядом с тем местом, где 

они жили. Все, кто имеет право 

на компенсацию, ее получат.

О крушении танкера 
под Керчью
Это, конечно, беда экологическая. 

Правоохранительные органы 

дают оценку действиям капитанов 

судов. Вчера еще шторм продол-

жался, работать сложно. Все служ-

бы работают и регулярно мне до-

кладывают о том, что происходит. 

Нужно оценить, в каком состоя-

нии танкер находится. И нужно 

решить, что делать в дальнейшем. 

Работа должна быть поделена на 

этапы. Сейчас главное  – убрать 

разлившееся топливо и готовить-

ся к эвакуации танкеров.

О разговоре с Трампом
Пока неизвестно, когда такая 

встреча состоится, но россий-

ская сторона к ней готова. В лю-

бом случае мы будем принимать 

решения, руководствуясь своими 

национальными интересами. Рос-

сийская Федерация стала гораз-

до сильнее за последние два-три 

года – вопреки ожиданиям Запада. 

Боеготовность армии России сей-

час самая высокая в мире. Мы на-

ращиваем производство всего, что 

нужно для армии и флота на теку-

щий момент и на перспективу, чего 

не скажешь о наших противниках.   

Снаряды на Западе подорожали в 

четыре раза, так что странам НАТО 

не хватит и 3% ВВП на оборону.

О положении в Сирии
Россия в целом достигла своих 

целей в Сирии. Это лучше всего 

характеризует готовность Белого 

дома к диалогу с новыми властями 

в Дамаске. Если бы американцы 

считали новые власти террори-

стами, то зачем бы они туда лезли? 

В  Сирии не было и нет сухопутных 

войск России, есть одна военно-

морская база и одна –   Военно-воз-

душных сил. Последнюю мы пред-

ложили использовать для доставки 

гуманитарных грузов и, можем 

сказать, достигли понимания.

О демографии
Вопрос о демографии – один из 

ключевых не только для России, 

но и для многих стран мира. Сей-

час процент рождаемости упал до 

1,4%. В похожем положении нахо-

дятся те же Финляндия, Норвегия, 

в Испании еще меньше, а в Южной 

Корее он ниже 1%.

У нас происходило резкое па-

дение рождаемости в период Ве-

ликой Отечественной войны и 

после распада Советского Союза. 

Это сейчас сказывается. Мы совер-

шенствуем законодательные ин-

струменты. Растут пособия. Наше 

уникальное изобретение – мате-

ринский капитал, и мы его сохра-

няем, как и льготную ипотеку. Раз-

виваем всю систему, связанную с 

медициной, здоровьем матери и 

ребенка. С вопроса демографии 

должен начинаться рабочий день 

у всех глав регионов.

Об отношениях с Китаем
Близится юбилей дипломатиче-

ских отношений наших стран. 

Сейчас между нами – лучшие от-

ношения за все годы сотрудниче-

ства. Прежде всего это связано со 

взаимным доверием.

Растет товарооборот между 

странами, который сейчас со-

ставляет 220–230 млрд долла-

ров. Интересная гуманитарная 

программа. Радуют совместные 

инвестиционные проекты, обме-

ны между студентами – все раз-

вивается.

О миграционной политике
Вопрос мигрантов является 

острым для России. Для сокраще-

ния числа иностранцев необходи-

мо повышать производительность 

труда. А сейчас нужно готовить 

трудовых мигрантов вместе с на-

шими партнерами, знакомить их 

с культурой, с российскими за-

конами. Надо также ужесточать 

требования к мигрантам, чтобы 

те уважали страну, в которой про-

живают.

О семейной ипотеке
Никаких лимитов быть не должно. 

Ситуация, когда банки не выдают 

такую ипотеку, – это безобразие. 

Обещаю также проверить, во-

время ли из бюджета выделяют-

ся банкам субсидии. Государству 

никакого смысла закрывать про-

граммы льготных ипотек нет. 

Эти программы обязательно со-

хранятся.

О телефонных мошенниках
Объемы жульничества сейчас 

зашкаливают. Особенно мошен-

ников с Украины много – там 

спецслужбы государства на это 

работают. Наши банки научились 

моментально выдавать кредиты, 

но они обязаны проверять пла-

тежеспособность клиента. Надо 

сделать так: кредиты до 50 тысяч 

пусть выдают моментально, от 50 

до 200 тысяч – решение в течение 

нескольких часов, а свыше 200 ты-

сяч – в течение нескольких дней. 

Банки должны давать людям по-

думать.  Т  

•ЭХО•

После позорной сдачи Алеппо и 

Дамаска сирийской армией, тихой 

эвакуации Асада и смены правящей 

элиты в Сирии перед Москвой встал 

серьезный вопрос: а как теперь 

сохранить свое военное и полити-

ческое присутствие в Средиземно-

морье и Африке, за которое было 

пролито немало солдатской крови и 

потрачены миллиарды госбюджета? 

Теперь во власти в Дамаске закре-

пились представители вооруженной 

оппозиции, которые при всей их раз-

ношерстности и фанатичности оста-

ются с официальной точки зрения 

Кремля «незаконными военными 

формированиями», «религиозными 

террористами» и врагами законно 

избранного президента Асада.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Еще вчера наши ВКС обрушивали на их 

головы бомбы и ракеты во имя «стабили-

зации обстановки» в пользу алавитского 

меньшинства, а сегодня Москва вынуж-

дена поддерживать рабочие контакты 

для согласования нашего пребывания в 

Сирии. Как найти этому логичное объ-

яснение?

Первым проблему прямо обозначил 

Рамзан Кадыров. У нас в стране давно 

привыкли к тому, что он смело берется 

за решение задач, выходящих за рам-

ки должностных обязанностей главы 

региона. С другой стороны, Кадыров 

лучше многих представляет степень 

непредсказуемости и пестроту амби-

ций еще не утвердившихся властей, 

когда старая государственная машина 

буксует, а новая еще не собрана. Про-

шедший трудную школу послевоенного 

восстановления Чечни, Рамзан исходит 

из того, что новым властям Сирии будет 

крайне трудно справиться без партнеров 

в налаживании гражданской жизни и 

предотвращении гуманитарной ката-

строфы в республике.

Хорошо знакомый с исламской идео-

логией вчерашних боевиков, а теперь 

новых хозяев страны, Кадыров уверен, 

что с нынешними сирийскими команди-

рами со всеми оговорками можно найти 

общий язык – если, конечно, постарать-

ся. Ведь после второй чеченской Москве 

же удалось примирить недавних врагов, 

привыкавших глядеть на окружающий 

мир через прорезь прицела. Тем более что 

другие глобальные игроки – США, Вели-

кобритания, Евросоюз, Франция – имеют 

свою повестку и претензии к сирийскому 

внутреннему устройству, поэтому отме-

нять свои же санкции спешить не будут. 

А Россия сохраняет репутацию (или хотя 

бы ее часть) надежного партнера сирий-

цев независимо от их идеологических 

установок. В общем, надо разговаривать.

Но для начала придется преодолевать 

предубеждения и открыть регулярные 

каналы общения. Москве придется сде-

лать шаг к сближению с лидирующей в 

оппозиции группировкой «Хайят Тахрир 

аш-Шам» (ХТШ). В своем телеграм-ка-

нале Кадыров предложил исключить 

ХТШ и ее руководство из нашего списка 

террористических организаций. Это не 

такое простое решение, как кому-то ка-

жется, но без него закрепиться в Сирии 

в новых условиях точно не получится.

The Economist пишет, что после краха 

режима Асада дальнейшее российское 

присутствие в Сирии оказалось под 

большим вопросом и все ожидали, что 

крупнейшая группировка победителей – 

ХТШ – укажет российским войскам на 

дверь. Однако, по данным источника га-

зеты, стороны вступили в переговоры, 

поскольку группировка прагматично 

смотрит на будущие отношения с Рос-

сией и наверняка позволит Москве со-

хранить как минимум часть баз – или 

даже все. Скорее всего, она готова со-

блюдать контракт на аренду Тартуса, а 

Россия удержит доступ к единственной 

военно-морской базе на Средиземном 

море. ХТШ также поняла, что выдачи 

Асада не будет. «Никаких красных линий 

нет: это основано на интересах, а не на 

идеологии», – подытожил Economist.

Еще есть у нас и внутреннее препят-

ствие: быстрая и прагматичная смена 

моральных установок рождает у мно-

гих ощущение предательства воинских 

идеалов и бессмысленности отданных 

за Асада русских жизней. Но если вду-

маться, наш диалог с победившей ХТШ, 

которой придется соблюдать правила 

цивильного поведения (пусть не сразу, 

но пустая казна, голод и толпы бежен-

цев определят приоритеты), не позволит 

обнулить итоги пребывания российских 

военных на сирийской земле. И лучше 

пусть Россия поможет им в сохранении 

государства, чем это сделают в наше от-

сутствие «друзья», уже ставящие наш 

уход главным условием гуманитарной 

и финансовой помощи.

Вообще смена союзников в горячих 

точках в результате развала стран, 

к оалиций, геополитических сдвигов для 

военной истории, в том числе и нашей 

страны, – дело не такое уж редкое. Мож-

но вспомнить, как после падения верно-

го друга СССР Наджибуллы в Кабуле и 

ухода из Афганистана Москве пришлось 

искать выходы на бывших моджахедов 

и долгие годы поддерживать Северный 

альянс во главе с Шах Масудом и Дусту-

мом против пришествия «Талибана». 

Уязвимость нашего среднеазиатского 

подбрюшья была куда важнее морализа-

торства. А в нынешних условиях россий-

ским официальным лицам приходится 

иметь дело с талибами, что еще не так 

давно трудно было представить.

Самые яркие примеры выстраивания 

отношений с бывшими врагами истори-

чески давал в России Кавказ. 7 сентября 

1859 года русская армия штурмом взяла 

аул Гуниб и пленила имама Шамиля, 

завершив 40-летнюю кровавую Кав-

казскую войну, щедро спонсируемую 

Турцией, Персией и Англией. Конец его 

имамата в Чечне и Дагестане восстано-

вил русский суверенитет на всем Кавка-

зе. Плененного Барятинским заклятого 

врага империи… с почестями прокатили 

по большим русским городам: Харькову, 

Курску, Туле, Москве, Петербургу, со-

провождая каждую встречу оркестром 

и богатыми подарками. Так Россия де-

монстрировала всем, что готова про-

щать самых опасных недругов, если те 

выбирают мир.

Вывезенный в Калугу на поселение 

Шамиль получил во владение роскош-

ный трехэтажный особняк Билибиных, 

где разместился с семьей, детьми, пере-

водчиком, прислугой (всего 22 чело-

века) и благополучно прожил девять 

лет, общаясь с местным дворянством. 

В 1860-м к Шамилю привезли двух его 

жен, Зайдат и Шуанат. Расходы по содер-

жанию имама несла российская казна: 

его почетная пенсия составляла 15 тысяч 

рублей в год – как у восьми генералов 

вместе взятых. В 1866 году он сам при-

нял подданство России, а в 1869-м был 

возведен в потомственное дворянство 

и отпущен императором Александром 

II совершить хадж в Мекку. Умер он в 

1871 году в Медине. Его сын Мухаммад-

Шафи окончил Пажеский корпус и нес 

службу в царском конвое...

Впрочем, это так, к слову. Не все вра-

ги и даже друзья заслуживают такого 

отношения. Т
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4 
часа
27 
минут
продолжался 
разговор 
с президентом

За 2024 год Госдума приняла 564 закона, 
из них 124 касаются поддержки участников СВО, сообщил спикер 

Вячеслав Володин

Инфляция в России составляет 9,52% 
в годовом выражении, следует из доклада Минэкономразвития 

«О ценовой ситуации»

Еще вчера наши 
ВКС обрушивали 
на их головы бомбы 
и ракеты, а сегодня 
нужно искать общий 
язык с сирийскими 
лидерами  

ФРАЗЫ ОТ. . .

Андрей Белоусов
министр обороны 

РФ

– Деятельность Мин-

обороны строится с 

учетом полной го-

товности к любому 

развитию обстанов-

ки. Включая возможный военный кон-

фликт с НАТО в Европе.

Валентина 
Матвиенко
спикер Совфеда

– Большие надежды 

возлагались на так 

называемую мусор-

ную реформу. В ито-

ге то, что должно было стать рефор-

мой, оказалось похоже на деградацию 

и регресс.

Игорь Краснов
генеральный 

прокурор РФ

– Мы заверши ли 

очередную масштаб-

ную проверку. Вы-

яснились большие 

нарушения в дея-

тельности Министерства просвеще-

ния, Рособрнадзора. В том числе неэф-

фективное использование денежных 

средств, которые им на это выделяют.

Андрей Луговой
депутат Госдумы

– На отечественных 

стримингах не долж-

но быть иностранно-

го влияния. Музы-

ка – это пропаганда, 

которую используют 

наши недруги.

Роберт Фицо
премьер-министр 

Словакии

– Украина приглаше-

ние в НАТО не полу-

чит. Вместо этого 

она потеряет треть 

территории.

Виктор Астафьев
писатель

(из письма 

актеру Михаилу 

Ульянову, декабрь 

1982  года)

– Вот и еще один год 

жизни минул, еще 

один кусочек жизни откололся от нас 

и булькнул в бездну времени. Покло-

нимся ему вослед, поблагодарим за то, 

что он был мирным, а более ни помя-

нуть, ни поблагодарить его не за что.

Есть такое искусство: дружить с врагами

Авиабаза Хмеймим пока еще под российским флагом.

с. 1

О ракетной системе 
«Орешник»

Это новое оружие, оно 

создано на базе россий-

ских разработок. Даль-

ность полета составляет 5,5 тыся-

чи километров. Средствам ПВО 

для развертывания нужно время, 

а у нас через несколько секунд 

начинается разделение боевых 

блоков – и все, поезд ушел.

Шансов сбить или уничто-

жить «Орешник» нет. Пусть За-

пад и Украина определят район в 

Кие ве, сосредоточат там все свои 

системы ПВО. Мы туда ударим 

«Орешником», а они попробуют 

его перехватить – и посмотрим, 

что будет.

О переезде «РусГидро» в 
Красноярск
Во-первых, это очень правильно. 

Может, даже некоторые феде-

ральные органы стоит перево-

дить в разные центры страны. 

Это подталкивает развитие. Мы 

пытаемся сосредоточить судеб-

ную власть в Петербурге. Это 

«отстегивает» судебную власть 

от других ветвей, делает ее более 

самостоятельной. Но и другие об-

ластные и краевые центры нуж-

даются в том, чтобы там и нало-

говая составляющая заработала 

поярче, и просто был дан толчок 

к развитию региона. Мы будем 

это делать, но процесс сложный.

О новых регионах
Сил для восстановления хва-

тит, никаких сомнений быть 

не должно. У нас огромна я 

программа по развитию этих 

территорий, она рассчитана 

до 2030 года. Работа ведется 

по целому ряду направлений: 

восстановление дорог, жилья, 

объектов социальных и ЖКХ. 

В  течение трех лет планируется 

перевести дорожную сеть этих 

регионов в нормативное состоя-

ние. Планируем построить коль-

цевую дорогу вокруг Азовского 

моря – четырехполосную, такую 

же, как «Таврида» в Крыму. Одна 

часть уже сделана от Таганрога 

до Мариуполя. Плюс еще одна 

дорога между Мариуполем и 

Донецком. Вся сеть будет вос-

станавливаться, это обеспечено 

деньгами. У этих регионов очень 

большой потенциал развития. 

Хорошая налоговая база. Воз-

рождение идет достаточно бы-

стро, и регионы выходят в зону 

самообеспеченности.

Что сказал Владимир Путин, подводя итоги уходящего года
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Депозиты замедленного действия
Проблемы внутрен-

него рынка мог у т 

о бостриться, даже 

если в наступающем году сбу-

дутся прогнозы аналитиков о 

скором замирении украинско-

го конфликта. Ведь мир не до-

стается даром даже в глубоком 

тылу. И если нынче многие от-

расли экономики страны стра-

дают от кадрового дефицита, то 

неизбежный возврат к мирной 

жизни вполне закономерно при-

ведет к обратному. Как сообщил 

недавно президент Владимир 

Путин, только за два последних 

года на СВО по контрактам с дей-

ствующего производства ушли 

более 700 тысяч добровольцев. 

Большая часть из них должна 

вернуться обратно – на «мирные» 

зарплаты, которые в разы ниже 

«контрактных». Обрадуются ли 

такому падению заработка?

Предприятия оборонного 

комплекса за последние три года 

тоже интенсивно наращивали не 

только выпуск продукции, но и вы-

плачиваемые зарплаты. Конечно, 

в мирное время они продолжат 

производить вооружение и во-

енную технику для пополнения 

опустевших военных складов, но 

вряд ли с такой же скоростью, в та-

ких же объемах и за ту же цену. Тем 

временем бесстрастная статисти-

ка уже зафиксировала: за январь – 

октябрь 2024 года поступления 

от налога на доходы физических 

лиц в бюджеты регионов России 

увеличились на 27%, что является 

максимальным ростом за 12 лет. 

Нетрудно догадаться, что этот на-

логовый рост в своем большинстве 

явился следствием увеличения 

оплаты труда в оборонке.

Население регионов с преоб-

ладающими объемами военных 

производств это не могло не ра-

довать. К примеру, Курганская 

область с гордостью рапортует, 

что вошла в число лидеров по тем-

пам роста строительства жилья 

в УрФО: за семь месяцев 2024-го 

здесь ввели около 235 тысяч квад-

ратных метров – на 18% больше, 

чем годом ранее. Жилье строят 

без столичных излишеств, но 

в Кургане ипотечный лимит – 

6 млн рублей, и большинству се-

мей этого достаточно на новую 

квартиру.

Это не все: уже третий год в 

области покупают все больше ав-

томашин. «Спрос на новые авто в 

Курганской области увеличился 

с. 1

Где надежнее 

хранить деньги, 

если они 

есть? Трудный 

вопрос...

10 лет назад 
на Кипре была проведена частичная экспроприация 
средств вкладчиков, размещенных на банковских 
депозитах. С каждого счета, размер которого превышал 
100 тысяч евро, списали 9,9%, а с депозитов поменьше – 
6,75%. Не применят ли «кипрский опыт» в России? 

Большинство россиян (68%) верят, 
что 2025 год для них будет в целом хорошим, по данным опроса ВЦИОМа

С начала спецоперации ВСУ потеряли 
миллион солдат убитыми и ранеными, заявил глава Генштаба Валерий Герасимов
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Где взять 
учителей?
Как заявил на днях глава сервиса по 

подбору сотрудников SuperJob Алексей 

Захаров, в России рынок труда абсолютно 

не сбалансирован. И привел пример: «У нас 

дефицит учителей в полмиллиона, зато 

пицца в Москве приезжает за 15 минут». Но 

если разобраться, доставка пиццы тут ни 

при чем. Маленькие зарплаты, чрезмерная 

нагрузка, диктат нерадивых учеников и их 

родителей делают работу педагогов тяжелой 

и неблагодарной. Как вернуть в классы 

учителей по призванию, а не по нужде?

Дмитрий Казаков
сопредседатель профсоюза «Учитель»

– Дефицит кадров может быть еще острее. 
Директора часто стремятся закрыть вакансии 
дополнительной нагрузкой. Учителя вовсю 
трудятся на две-три ставки, берут по два 
классных руководства. По моим ощущениям, 
в последнее время ситуация с кадрами педа-
гогов ухудшилась. Лет 10 назад немного по-
высили зарплаты, люди потянулись в школы. 
Но вскоре майские указы президента начали 
исполнять лишь повышая нагрузку на учителя. 
В ближайшем будущем улучшений не жду, по-
скольку образование в стране продолжают 
финансировать по остаточному принципу.

Павел Кудюкин
экс-замминистра труда РФ

– Старая шутка: почему врач работает на полто-
ры ставки? Потому что на одну есть нечего, а на 
две некогда. Так сегодня и с учителями. Если бы 
они получали нормальные деньги за положен-
ные 36 часов труда в неделю, то и ситуация бы-
ла бы другой. Переработки сказываются на здо-
ровье учителя и качестве преподавания. У него 
нет времени следить за актуальной литературой 
по своему предмету. Минимальный оклад дол-
жен быть два МРОТа. Уже одно это помогло бы 
вернуть в школы кадры. Что касается высшей 
школы, то по дорожной карте декабря 2012 го-
да там сократили свыше 40% ставок. Отсюда те 
же перегрузки, вузам не хватает 200 тысяч пре-
подавателей. А если по мировым образцам, то 
нехватка еще больше. С учетом исследователь-
ской, методической и воспитательной работы 
достаточно 520 учебных часов в год. Из них не 
больше 180 – лекции и семинары.

Ирина Абанкина
директор Института развития 

образования ВШЭ

– Дефицит есть, но не полмиллиона. У нас все-
го 1,2 млн учителей, а нехватка – 15%. Правда, 
это с учетом того, что даже по статистике, сред-
няя нагрузка педагога составляет 1,47 ставки. 
А значит, не избежать выгорания, потери 
качества обучения. Найти учителей нелегко, 
требования к ним высоки. Не удается снизить 
бюрократическую нагрузку. Оплата труда не-
адекватна затраченным усилиям. Кто-то уходит 
в сектор услуг, кто-то в репетиторы. Студенты 
педвузов не доходят до школы после выпуска. 
У регионов вечная нехватка денег, большин-
ство из них так и не довело оплату труда учите-
лей до средней по региону. А как вам доплата 
за классное руководство в 5 тысяч? Инфляция 
давно съела эти смешные деньги. Впрочем, фи-
нансирование образования едва ли улучшится, 
пока не завершится военная операция.

Дмитрий Воробьев
учитель истории, Москва

– В моей школе плотный график, у учителей 
по шесть-семь уроков ежедневно. Молодые 
коллеги приходят и через полгода-год увольня-
ются: их отпугивает высокая нагрузка. Конеч-
но, многое зависит от внутреннего климата в 
коллективе, от позиции администрации школы. 
А деньги... В Москве уровень зарплат не так уж 
низок, есть доплаты за работу на экзаменах, за 
подготовку школьников к ЕГЭ. Заработать мож-
но, но для этого нужно выкладываться на 146%. 
Кроме того, работа в школе психологически и 
морально трудна. Высокая нагрузка, проблем-
ные ученики, дежурства по школе, совещания 
и родительские собрания – все это держит 
преподавателя в постоянном стрессе. Именно 
поэтому многие молодые специалисты, недолго 
поработав, предпочитают сменить место рабо-
ты. В школе остаются энтузиасты, а таких, увы, 
не так уж много. И средний возраст препода-
вателей довольно солидный. К работе в школе 
привлечет не столько рост зарплат, сколько 
снижение нагрузки на педагога, укрепление и 
поддержка его авторитета, расширение бонус-
ных программ для молодых специалистов.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Десять лет назад в банковском секторе Кипра был проведен масштабный эксперимент по 
частичной экспроприации средств вкладчиков, размещенных на депозитах кредитных орга-
низаций. Подробно описывать ситуацию нет смысла, но она была похожа на сегодняшнюю 
в России. И значительная часть депозитов кипрских банков, примерно пятая часть, принад-
лежала гражданам российского происхождения. Они и пострадали. С каждого депозита, 
размер которого превышал 100 тысяч евро, проводилось единовременное списание 9,9%. 
В СМИ эту величину называли «кипрской десятиной». С депозитов меньше этой суммы – 
6,75%. Решение распространялось абсолютно на всех – от корпораций до школьников и 
граждан других государств. Таким образом, россияне потеряли от 800 млн до 3,5 млрд евро.

«Стрижка» была проведена в марте 2013 года. А в апреле того же года президент Респуб-
лики Кипр Никос Анастасиадис сказал: «Я искренне надеюсь, что этот прецедент в отноше-
нии Кипра не будет применяться где-нибудь еще в Европе».

А В ЭТО ВРЕМЯ

Аб

на 57%», – сообщают аналитики 

рынка. Хотя и средняя цена ново-

го автомобиля выросла на 38%. 

Но покупателей это не очень-то 

пугает.

Статистика о нас много зна-

ет, в том числе о материальном 

благополучии граждан в дни 

мира и в дни войны. К примеру, 

может рассказать, что оборот 

розничной торговли за январь – 

июнь 2024 года вырос в Дальне-

восточном федеральном округе 

лишь на 5,3% в сравнении с про-

шлогодним, а в Центральном 

федеральном округе – на 9,1%. 

Что в Липецкой области рост по-

требительских расходов соста-

вил 10,8%, в Псковской – 13,0%, 

в Адыгее – 24,6%, в Удмуртии и 

Чувашии – по 12%, в Туве – 16,1%, 

а вот в Калужской области – лишь 

2,9%. И сразу становится понят-

ным, где размещено больше обо-

ронных производств или лучше 

идет набор добровольцев-кон-

трактников, семьи которых стали 

побогаче жить.

Но еще интереснее банковская 

статистика, согласно которой 

1 ноября 2024 года общий объем 

денег физлиц в банках составил 

52,63 трлн рублей, из которых 

на долгосрочных депозитах хра-

нится более 51 трлн. А всего три 

года назад в банковских занач-

ках граждан было 33,2 трлн. Для 

сравнения: в прошлом, 2023 году 

вся доходная часть федерально-

го бюджета России составляла 

28,67 трлн рублей. То есть на-

селение не только почти вдвое 

разбогатело, но откладывает на 

депозит значительную часть воз-

росших доходов и даже понесло 

на банковские счета заначку из-

под матрасов. Это выгодно: даже 

при основном капитале около 

миллио на годовые выплаты в 

23–24% принесут вкладчику не 

меньше официального прожи-

точного минимума ежемесячно. 

Спрашивается: зачем работать 

гражданам и инвестировать в 

производство предприятиям, 

если можно просто положить 

деньги на банковский депозит?

Конечно, государству (и биз-

несу!) было бы выгоднее, если 

б россияне вложили свои нако-

пления в акции перспективных 

компаний. Которым при «мир-

ном» развитии политической 

ситуации в самое ближайшее 

время и позарез потребуются 

средства для обновления и раз-

вития производства. Но... Кто же 

теперь знает, какие компании 

окажутся перспективными, а 

какие прогорят? Сегодня даже 

акции «Газпрома» подешевели 

до минимума с января 2009 года, 

потеряв за один лишь нынешний 

год треть стоимости. Акции «Нор-

никеля» подорожали всего на 

4,6%, «Русала» – упали на 14%. 

С банковскими десятками про-

центов не сравнить.

Но возникает вопрос: насколь-

ко надежны нынче банковские 

депозиты с такими сумасшед-

шими процентами, не грозит 

ли им заморозка или частичная 

конфискация? Ведь печальный 

опыт Сбербанка у россиян име-

ется. У некоторых экономистов 

есть на этот счет предположения: 

в России может быть реализован 

«кипрский сценарий». Поводом 

для его применения может стать 

«ипотечный кризис», если деве-

лоперы, строящие новое жилье на 

банковские кредиты, не смогут 

вовремя продать достаточное 

количество жилья для расчета с 

банками. И потребуют отсрочки 

уплаты хотя бы процентов по кре-

дитам – возможно, с принятием 

соответствующего закона.

К чему это может привести? 

Банки останутся без денег, кото-

рые они получили от вкладчиков, 

ожидающих большие проценты 

на свои депозиты. Спасти граж-

дан от разорения, а банки – от 

банкротства может лишь Цен-

тральный банк РФ, но не в таких 

массовых ситуациях... Хочется 

утешить вкладчиков, но оптими-

стом быть не получается. Т

Чтобы уже с 1 января всяк оказавшийся 

на дороге водитель знал, чем он потен-

циально рискует. Даже обычно лояль-

ные эксперты встретили нововведения в штыки. 

Вице-президент Национального автомобильного 

союза Антон Шапарин считает, что лучше бы за-

конодатели написали новый Административной 

кодекс, соответствующий современным реалиям, 

вместо того чтобы без конца вносить поправки в 

давно переживший свое время документ и увели-

чивать штрафы.

По мнению Шапарина, повышать штрафы надо 

после всестороннего аудита российских дорог, про-

верки скоростных режимов и ловушек с разметкой, 

которых так много, что в иных местах водитель не 

может проехать ничего не нарушив. А снижение 

скидки, считает Шапарин, только повысит число 

неплательщиков.

Автоюрист Лев Воропаев и главный редактор 

журнала «За рулем» Максим Кадаков также вы-

сказались на тот счет, что повышение штрафов не 

остановит злостных нарушителей-рецидивистов, а 

снижение скидки повысит число неплательщиков.

Однако кто же станет слушать экспертов, когда 

маячит прибавка в бюджеты по итогам будущего 

года в размере 124 млрд рублей! Причем абсолютно 

без каких-то усилий со стороны государства. В этом 

весь смысл «нововведений». Даже представители 

МВД не раз высказывались против увеличения 

санкций без предварительного наведения поряд-

ка в улично-дорожной сети, то есть устранения тех 

самых «ловушек», противоречий в знаках, дорож-

ной разметке, да и улучшения самих дорог. То же 

самое сказал бы по этому поводу бывший депутат 

Госдумы Вячеслав Лысаков, автор той самой по-

правки, которая даровала водителям скидку в 50% 

при оплате штрафа в 20-дневный период. Но такие, 

как он, теперь не в моде. Потому депутаты от «ЕР» 

послушно проштамповали законопроект, спущен-

ный из правительства.

Власти надо пополнять бюджет, который уже не 

один год верстается с дефицитом. А с кого еще взять, 

кроме как с самой многочисленной платежеспособ-

ной когорты россиян, которые не могут отказать 

себе в индивидуальных средствах передвижения, 

постепенно превращающихся в роскошь? Не оли-

гархов же обкладывать дополнительным налогом. 

Не пресекать же воровство и коррупцию с конфис-

кацией имущества у преступников...

Можно, конечно, проводить такую экономиче-

скую политику, чтобы рост ВВП (который влечет 

увеличение отчислений в казну) был не 3%, а хотя 

бы 5%, как в Китае, а еще лучше 10%, как в Грузии. 

Но нашему правительству проще повышать штра-

фы, по сути, превратившиеся в налоги, которых 

трудно избежать даже самому дисциплинирован-

ному и законопослушному водителю.

То, что эта история не про безопасность движе-

ния, а про деньги, говорит и то, что штрафы повы-

шены в основном за те нарушения, которые легко 

фиксировать и администрировать, а обжаловать 

сложно. Повесил видеокамеру – и деньги потекли. 

А, например, штраф за использование телефона за 

рулем не вырос, хотя это нарушение часто приводит 

к тяжелейшим последствиям, нередко к гибели лю-

дей. При этом нарушитель отделывается штрафом 

в 1,5 тысячи рублей. А если нет тяжкого вреда, то и 

за совершение аварии, повреждение автомобилей 

ничего не платит.

Думается, что особо удовлетворенно потирают 

руки московские чиновники, которым переданы 

некоторые функции ГАИ, в частности штрафовать 

за неправильную парковку или остановку. Если 

раньше за это можно было отделаться наказанием 

в 1,5 тысячи рублей, то теперь придется расстаться 

с 3375 рублями (со скидкой в 25%). Если с 2012 года 

в казну Москвы за счет таких штрафов было со-

брано 66,6 млрд рублей, то дальше счет будет ра-

сти в геометрической прогрессии. Чтобы было на 

какие деньги регулярно менять хорошие бордюры 

на очень хорошие. И себя не забывать.

Столкнувшись пару лет назад с такой конторой 

по относительно законному отъему денег у граж-

дан, как Московская административная дорожная 

инспекция, я убедился, что ее деятельность не име-

ет никакого отношения к безопасности движения 

и к наведению порядка. Штрафы накладываются 

незаконно (это подтвердил суд), при отсутствии со-

ответствующих знаков и разметки. Используются 

незаконные методы фиксации в виде прохожего со 

смартфоном. Штрафы не отменяются, когда «винов-

ный» предоставляет доказательства. Все потому, 

что главное для этой конторы – деньги, которые 

потом идут на порой безумные проекты.

Согласно статистике МВД, в прошлом году был 

выписан 221 млн постановлений о нарушениях 

ПДД на 140 млрд рублей. Перечисленные выше на-

рушения ПДД являются самыми «любимыми» у 

российских водителей и приносят в федеральный 

и региональные бюджеты 73% от собранных на 

штрафах денег. Теперь же после запланированного 

повышения штрафов ожидается дополнительный 

приход в 124 млрд. Таким образом, после повыше-

ния размеров штрафов итоговая сумма сборов за 

следующий год ожидается не менее 267 млрд рублей.

Согласно данным Казначейства, самые высо-

кие доходы от штрафов, как обычно, получили Мо-

сква (22,7 млрд), Московская область (14,5 млрд) 

и Санкт-Петербург (6,5 млрд).

Причем вместе с повышением штрафов будет 

изменен и порядок их зачисления. Теперь, согласно 

поправкам в Бюджетный кодекс, регионам оставят 

75% от взысканных штрафов, а 25% пойдет в фе-

деральный бюджет. И к безопасности дорожного 

движения это имеет, сами понимаете, очень от-

даленное отношение.   Т

С водителей возьмут больше
с. 1

267 млрд рублей –
такую сумму может получить бюджет в следущем году 
за счет увеличения штрафов 
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Волонтерское движение сегод-

ня стало мощным инструментом 

для позитивных изменений в 

России. С его помощью каждый 

человек может внести свой 

вклад в развитие различных 

сфер нашей страны. С каждым 

годом движение увеличивает 

свою значимость, укрепляя вза-

имопонимание и солидарность в 

обществе.

АНТОН ЗАХАРОВ

С
огласно указу президен-

та РФ планируется, что к 

2030 году не менее 45% мо-

лодых людей будут вовле-

чены в добровольческую 

и общественную деятельность, 

а число волонтеров превысит 

20 млн человек.

Большим подспорьем для раз-

вития волонтерского движения 

России является крупный бизнес. 

Многие предприятия организу-

ют свои программы, регулярно 

проводят экологические, позна-

вательные, культурные меропри-

ятия для взрослых и детей. Одной 

из самых активных компаний в 

стране является «Роснефть».

Волонтерство – неотъемлемая 

часть корпоративной культуры 

крупнейшей нефтяной компании 

страны. В 2024 году нефтяники 

организовали почти 2 тысячи во-

лонтерских мероприятий и про-

ектов, в которых приняли участие 

106 тысяч работников дочерних 

предприятий «Роснефти».

Часть корпоративной 
культуры
В Международный день добро-

вольцев, 5 декабря, «Роснефть» 

провела второй корпоративный 

слет волонтеров. Впервые собра-

ние добровольцев состоялось в 

декабре 2023 года в павильоне 

«Роснефти» на Международной 

выставке-форуме «Россия» в Мо-

скве.

В этом году слет волонтеров 

«Роснефти» проходил в течение 

двух дней в столице Башкорто-

стана городе Уфе. В меропри-

ятии приняли участие более 

100 сотрудников из 60 дочерних 

обществ «Роснефти». Основная 

цель – подведение итогов работы 

за год и обсуждение перспектив 

развития добровольческого дви-

жения компании.

Корпоративная волонтерская 

программа «Роснефти» называет-

ся «Платформа добрых дел». В рам-

ках программы сотрудники всех 

предприятий компании участву-

ют в различных экологических, 

социально-гуманитарных и исто-

рико-культурных мероприяти-

ях. Волонтеры проводят мастер-

классы и акции, направленные на 

формирование у подрастающего 

поколения и жителей регионов 

духовных и патриотических цен-

ностей, бережного отношения к 

природе, а также устраивают раз-

личные культурные и спортивные 

мероприятия.

Более 30 тысяч волонтеров в 

течение 2024 года приняли уча-

стие в мероприятиях по поддерж-

ке детей. Например, в свой про-

фессиональный праздник, День 

работников нефтяной и газовой 

промышленности, сотрудники 

«Роснефти» провели серию акций 

и помогли детям из многодетных, 

малообеспеченных семей подго-

товиться к новому учебному году, 

организовали профориентацион-

ные мастер-классы и познакомили 

школьников с профессией неф-

тяника. Более 50 предприятий 

участвуют в корпоративной ак-

ции «Елка желаний» по сбору ново-

годних подарков для детей из се-

мейных центров. В прошлом году 

нефтяники собрали и подарили 

детям около 3,5 тысячи подарков.

Более 10 лет «Роснефть» органи-

зует «Дни донора». В этом году ко-

личество участников донорского 

движения выросло более чем вдо-

вое и достигло почти 9 тысяч, всего 

было организовано 135 акций.

Среди других реализованных 

волонтерских акций: участие в 

поисках пропавших людей, по-

мощь приютам для бездомных 

животных, популяризация чте-

ния литературы, сбор книг для 

обмена и многое другое. В тече-

ние года проведено более 200 по-

добных мероприятий, в которых 

приняли участие 14 тысяч волон-

теров «Роснефти».

В честь Победы
Особое внимание волонтеров 

«Роснефти» было уделено меро-

приятиям, посвященным Дню 

Победы. В различных акциях, 

посвященных Победе в Великой 

Отечественной войне, в 2024 году 

приняли участие 38 тысяч работ-

ников из 86 предприятий нефтя-

ной компании.

В ходе акции «Письмо Побе-

ды» работники со своими детьми 

написали и передали ветеранам 

нефтяной промышленности 

авторские письма-треуголки 

с семейными историями и по-

здравлениями. На Ванкорском 

месторож дении работники 

предприятия провели акцию 

преемственности поколений 

«Вахта Памяти». 9 Мая вахтови-

ки взяли с собой портреты род-

ственников, ветеранов Великой 

Отечественной войны на свою 

рабочую смену.

Особенно популярными стали 

акции «Вальс Победы» и «Суббот-

ник памяти». Нефтяники с семья-

ми и местными жителям прово-

дили благоустройство и уборку 

на территории памятных мест 

Великой Отечественной войны.

Всего на предприятиях «Рос-

нефти» в этом году организовано 

более 100 проектов по поддержке 

ветеранов Великой Отечествен-

ной войны, помощь оказана более 

чем 2 тысячам ветеранов. Кроме 

того, предприятия нефтяной 

компании в текущем году орга-

низовали более 130 волонтерских 

проектов по поддержке ветеранов 

труда, пожилых людей, людей, 

оказавшихся в сложной жизнен-

ной ситуации, – всего около 7 ты-

сяч человек получили помощь.

Экологические проекты
Один из принципов работы «Рос-

нефти» – бережное отношение к 

окружающей среде. Работники 

дочерних предприятий нефтяной 

компании выходят на субботни-

ки, организуют сбор макулату-

ры, использованных батареек и 

пластика для дальнейшей перера-

ботки, высаживают сотни тысяч 

саженцев и очищают берега водо-

емов. В течение 2024 года свыше 

44 тысяч волонтеров «Роснефти» 

приняли участие в более 600 эко-

логических инициатив.

Работник и пре дпри ятий 

«Роснефти» ведут регулярную 

работу по высадке деревьев. 

Лесные насаждения содействуют 

очищению воздуха и являются 

естественным поглотителем пар-

никовых газов.

Так, волонтеры добычного 

предприятия «Таас-Юрях Неф-

тегазодобыча» на территории Ви-

люйского лесничества в Респуб-

лике Саха (Якутия) высадили 

свыше 500 тысяч сеянцев сосны 

на площади более 263 га.

В рамках Всероссийской ак-

ции «Сохраним лес» волонтеры 

«РН-Няганьнефтегаз» высадили 

деревья на аллее памяти в Няга-

ни. В рамках акции высажены 

хвойные породы деревьев: кедры 

и сосны, известные своими свой-

ствами по улучшению качества 

воздуха. Всего за последние 14 лет 

сотрудники «РН-Няганьнефтегаз» 

высадили более 4 млн саженцев 

сосны сибирской и обыкновенной 

на общей площади более чем 1 ты-

сяча га.

Кроме того, на прибрежной 

территории озера Байкал летом 

текущего года волонтеры Ангар-

ской нефтехимической компа-

нии высадили саженцы кедра. 

Мероприятие проведено в рам-

ках федерального проекта по вос-

становлению лесов совместно с 

объединенной дирекцией особо 

охраняемых природных террито-

рий федерального значения «За-

поведное Прибайкалье». В акции 

на озере Байкал приняли участие 

60 сотрудников АНХК и членов 

их семей. Перед высадкой кедров 

волонтеры очистили территорию 

в противопожарной полосе от му-

сора и валежника для повышения 

уровня пожарной безопасности 

леса. Новые кедры, одни из самых 

крупных хвойных деревьев, будут 

способствовать сохранению поч-

венного покрова береговой линии 

и поддержанию водного баланса 

глубочайшего озера мира. В кед-

ровниках обитают многие виды 

животных, в том числе редкие. 

Волонтеры также установили 

беседку для отдыха туристов.

«Роснефть» пока не подводила 

итогов года по высадке деревьев 

в регионах присутствия. Одна-

ко только в 2023 году предпри-

ятия компании высадили около 

10 млн саженцев деревьев по всей 

России, а за последние три года – 

более 26 млн. 

Регулярно предприятия нефтя-

ной компании проводят и эколо-

гические забеги, в ходе которых 

происходит сбор мусора. Напри-

мер, осенью волонтеры «Роснеф-

ти» провели в московском парке 

«Измайловский» экологическую 

акцию – плоггинг, в ходе которой 

сотрудники собирали мусор во 

время занятий бегом. В меро-

приятии приняли участие более 

150 сотрудников «Роснефти» и 

членов их семей. Эковолонтеры 

пробежали маршрут протяжен-

ностью более 6 км и собрали поч-

ти 300 кг мусора.

В ноябре сотрудники добываю-

щего актива «Самотлорнефтегаз» 

в рамках корпоративного забега 

организовали уборку на берегу 

Комсомольского озера. Это одна 

из самых крупных рекреацион-

ных зон Нижневартовска с есте-

ственным водоемом и зелеными 

насаждениями. Также в эколо-

гическом мероприятии приня-

ли участие семьи сотрудников и 

активисты Всероссийского мо-

лодежного сообщества «Движе-

ние Первых» и добровольческого 

экологического центра «Чистая 

Югра». Совместными усилиями 

волонтеры собрали и вывезли 

около 100 кг мусора.

Волонтеры предприятий «Рос-

нефти» совместно с «Движением 

Первых» в Самарском регионе 

приняли участие в серии эколо-

гических акций, приуроченных 

к Всемирной инициативе «Мы 

чистим мир». Сотрудники Куй-

бышевского НПЗ, Новокуйбышев-

ского НПЗ, Новокуйбышевского 

завода масел и присадок, Ново-

куйбышевской нефтехимиче-

ской компании и корпоративно-

го научного института в Самаре 

приняли участие в субботнике 

на острове Поджабный в аквато-

рии реки Волги. Остров известен 

уникальным микроклиматом и 

живописными видами, что делает 

его территорию притягательной 

для туристов и отдыхающих. Об-

ратная сторона популярности – 

высокая антропогенная нагрузка 

и загрязнение бытовыми отхода-

ми. 60 волонтеров предприятий 

«Роснефти» Самарского региона 

совместно с другими участника-

ми акции собрали почти 3 тонны 

мусора. Все собранные отходы 

рассортировали и подготовили 

для утилизации.

Интересные инициативы
На слете участники обсудили до-

стижения и планы по развитию 

программы «Платформа добрых 

дел». Волонтеры поделились опы-

том и рассказали о наиболее ин-

тересных инициативах. Напри-

мер, корпоративный научный 

институт «РН-БашНИПИнефть» 

организовал социальное репети-

торство – нефтяники помогают 

детям, оказавшимся в сложной 

жизненной ситуации, подгото-

виться к экзаменам в школе.

Работники «Башнефти» марки-

руют туристические тропы, в том 

числе на популярные вершины 

в природном парке «Иремель», 

«Востсибнефтегаз» помог собрать 

ненужные вещи и текстиль для 

переработки в акции «Второе 

дыхание старых вещей». Пред-

ставители «Верхнечонскнефте-

газа» рассказали, как организо-

вать «День донора» на отдаленном 

неф тепромысле.

Кроме того, «Роснефть» реа-

лизует различные волонтерские 

мероприятия и акции совместно 

с активистами «Движения Пер-

вых». С начала этого года около 

40 предприятий «Роснефти» и 

региональные отделения «Дви-

жения Первых» провели более 

160 акций для более 2800 детей. 

Так, в декабре волонтеры «Рос-

нефти» организовали для детей 

поездку на хоккейный матч Кон-

тинентальной хоккейной лиги 

ЦСКА – «Барыс». На игре, которая 

состоялась во Всероссийский день 

хоккея, побывали 100 ребят, в том 

числе 80 детей с сопровождающи-

ми – из подмосковного семейного 

центра «Преображение», 20 – из 

Всероссийского «Движения Пер-

вых». Кроме того, в канун Всерос-

сийского дня хоккея «Роснефть» 

пригласила 150 детей из «Движе-

ния Первых» на хоккейный матч 

Высшей хоккейной лиги «Звезда» 

– ХК «Химик».  Т
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В 2024 году «Роснефть» организовала почти 
2 тысячи волонтерских мероприятий и проектов, в которых приняли участие 

106 тысяч работников дочерних предприятий компании

Платформа добрых дел
«Роснефть» подвела итоги волонтерской деятельности в 2024 году
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В акциях, 
посвященных 
победе в Великой 
Отечественной 
войне, в 2024 году 
приняли участие 
38 тысяч 
работников из 
86 предприятий 
нефтяной 
компании

В декабре 
волонтеры 
«Роснефти» 
организовали для 
детей поездку на 
хоккейный матч 
Континентальной 
хоккейной лиги 
ЦСКА – «Барыс»

В рамках корпоративной 
волонтерской программы 
«Платформа добрых дел» 
сотрудники всех предприятий 
«Роснефти» участвуют в различных 
экологических, социально-
гуманитарных и историко-
культурных мероприятиях

Только в 2023 году предприятия 
компании высадили около 10 млн 
саженцев деревьев по всей России, 
а за последние три года – более 
26 млн

Осенью волонтеры «Роснефти» 
провели в московском парке 
«Измайловский» экологическую 
акцию – плоггинг, в ходе которой 
сотрудники собирали мусор во 
время занятий бегом

Более 
30 тысяч
волонтеров «Роснефти» в течение 
2024 года приняли участие в меро-
приятиях по поддержке детей
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Год семьи 
или Год разводов?
Бог брака и семьи Гименей нынче явно про-

играл Гермесу – богу торговли и счастливого 

случая, хитрости и воровства. В уходящем, 

2024 году, объявленном в государстве Го-

дом семьи, в России был установлен рекорд 

по разводам на душу населения: на каждые 

10 новых бракосочетаний пришлось восемь 

расторжений ранее заключенных браков. 

Таковы данные, оглашенные ныне Всерос-

сийским центром изучения общественного 

мнения (ВЦИОМ).

Вы спросите, при чем здесь бог торговли? Но 
именно он подал пример: соблазнил северокав-
казских жен, еще недавно считавшихся самыми 
верными хранительницами семейного очага, 
променять официальный брачный штамп в па-
спорте на развод ное свидетельство. Даже не 
поменять, а уступить по сходной цене. Ибо с полу-
чением документа о разводе женщина с детьми 
приобретала статус «воспитывающей детей без 
мужа», а с этим статусом – и право на ежемесяч-
ное денежное пособие в размере регионального 
прожиточного минимума на каждого ребенка (от 
14 тысяч до 24 тысяч рублей). Результат: нынче 
в  Ингушетии на каждые 100 браков приходит-
ся 2542 развода. Как вам такое соотношение? 
А в целом по России в прошлом году поженились 
1,05 млн пар, а разошлись – 682 850. Тоже не-
мало, но ведь не столько же...

Ошеломляющая разница объясняется «малодет-
ностью» семей в Центральной России и многодетно-
стью в южных регионах. «Ради того, чтобы получать 
четыре-пять пособий, есть смысл оформить фиктив-
ный развод», – объясняет кавказскую арифметику 
демограф Владимир Тимаков. Учтем, что при этом 
в реальности семьи сохраняются в неприкосновен-
ности: «жены-разводки» продолжают по-прежнему 
оставаться супругами и матерями, полноправными 
хозяйками в том же общем доме со своими семьями. 
И никаких правовых документов на эту жизнь у них 
никто не спрашивает.

Аналогичная ситуация наблюдается и в других 
тамошних республиках: в Чечне на 100 браков 
в прошлом году регистрировалось 2069 разводов, 
в Дагестане – 1967, в Карачаево-Черкесии – 1520, 
в Северной Осетии – Алании – 1390. Для сравнения: 
в Москве – 468, на Чукотке – 511, в Татарстане – 
522. Хотя не исключено, что рано или поздно мода на 
разводы доберется и до других российских регионов. 
О чем российские законодатели не задумались при 
голосовании  за «закон о матерях-одиночках». А те-
перь уже поздно.

А есть ли у нас в стране что-нибудь поощряющее 
людей именно к официальной семейной жизни? 
Увы, почти ничего. Брак в России испокон веков был 
делом личным и семейным, а также церковным для 
брачующихся. Общества он не касался, пока не пере-
секался с имущественными интересами и пробле-
мами, а также правами в отношении детей. В обще-
ственном мнении брак – лишь веселый праздник 
регистрации (венчания), после чего о новом статусе 
молодоженов забывают большинство гостей, за ис-
ключением самых близких родственников и друзей. 
Повторение праздника случается нечасто – в ос-
новном на серебряную или золотую свадьбу. Хотя 
в семейном календаре должна быть и ситцевая, и 
бумажная, и льняная, деревянная, оловянная, не го-
воря уже о рубиновой, сапфировой, бриллиантовой 
и коронной.

Но статистика разводов показывает, что наиболь-
шее количество расторжений браков приходится на 
первые годы брака. До 40% разводов происходит 
в течение первых четырех лет, а около двух третей – 
в течение первых девяти лет. Однако подарков от 
власти семейные пары удостаиваются лишь в 17 рос-
сийских регионах и лишь на золотой юбилей. А зако-
нодатели пока расщедрились для семейных пар лишь 
тем, что, ликвидировав в нынешнем году льготную 
ипотеку, сохранили семейную.

Впрочем, в народе уже появилась новая схема 
льготной покупки жилья: нужно лишь найти в со-
заемщики кого-нибудь с ребенком до шести лет 
и предложить фиктивный брак, чтобы получить 
льготную семейную ипотеку на двоих. Чем это обер-
нется в дальнейшем, неизвестно – опыт еще не 
накоплен... Т

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Активисты в Санкт-Петербурге 

противостоят гигантской стройке, 

но силы явно не равны.
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•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

На Охтинском мысе в Санкт-

Петербурге вбивают сваи в 

архео логические сокровища. Так 

подрядчики «Газпрома» уничтожа-

ют исторические памятники, где 

археологи нашли остатки швед-

ских и новгородских крепостей, 

а также стоянки первобытных 

людей эпохи неолита. Кто мог 

ждать, что в XXI веке в центре 

Петербурга найдутся реальные 

подтверждения русских летопи-

сей, шведских хроник и артефак-

ты, свидетельствующие о жизни 

людей IV тысячелетия до нашей 

эры? Но вместо того чтобы стать 

основой уникальной музейной 

экспозиции, драгоценный грунт 

с реликвиями утюжит тяжелая 

техника – и все ради возведения 

новых офисных центров.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Л
иха беда начало. «Газпром» 

заявил о намерении постро-

ить в Лахте вдобавок к уже 

существующей «сосуле» еще 

два небоскреба высотой 555 и 

703 метра. Что почти неизбежно по-

влечет за собой исключение Санкт-

Петербурга из списка Всемирного 

культурного наследия ЮНЕСКО. 

Как это уже случилось, например, с 

Дрезденом (2009 год) и Ливерпулем 

(2021 год) по причине «необратимой 

утраты характеристик, указываю-

щих на выдающуюся универсаль-

ную ценность».

«В панораму большой Невы 

вторгнутся совершенно чуждые со-

оружения, которые вступят, мягко 

выражаясь, в неуместное сопер-

ничество с исторической панора-

мой», – объясняет «Труду» Михаил 

Мильчик, заместитель председателя 

Совета по сохранению культурно-

го наследия при правительстве Пе-

тербурга и глава общества «Старый 

Петербург». – Башни высотой более 

полукилометра разрушат систему 

доминант, которая с небольшими 

отступлениями дожила до сегод-

няшнего дня. Петербург – уникаль-

ный европейский мегаполис, где 

осталась исторически сложившаяся 

система архитектурных доминант и 

горизонталей. Второй такой город – 

Рим. И все! Ни Париж, ни Лондон, 

ни другие столицы, к сожалению, 

не сумели это удивительное дости-

жение прошлых веков сохранить».

В 2019 году Комитет всемирного 

наследия в связи с появившейся пер-

вой башней «Газпрома» сделал пред-

упреждение о том, что это противо-

речит защищаемым панорамам. 

Совместная международная миссия 

ЮНЕСКО и ИКОМОС в своем отчете 

так оценила влияние «Лахта Центра» 

на панорамы города: «Башня видна 

из нескольких важных видовых то-

чек в центре Санкт-Петербурга и тем 

самым наносит ущерб историческо-

му городскому ландшафту».

Решение ЮНЕСКО стало бы уда-

ром не только по Петербургу, но и по 

престижу страны. Градозащитники 

призывают сделать все от нас зави-

сящее, чтобы исключить подобное 

развитие событий. Еще ничего не 

потеряно. Строительство на Охте 

только началось, в Лахте пока идет 

проектирование. Напомню, что пер-

воначально свою башню «Газпром» 

предполагал построить на Охте. Об-

щественность настояла на переносе 

объекта в Лахту – значит, есть шанс 

добиваться правильных решений.

Михаил Мильчик отметил, что 

эксперты на заседаниях предвари-

тельно обсуждают новые объекты 

в периферийных районах города, 

но вопрос о строительстве еще двух 

башен в Финском заливе на градо-

строительный совет не выносился. 

Равно как и на Совет по сохранению 

культурного наследия.

Возглавлявший археологиче-

скую экспедицию на Охтинском 

мысе Петр Сорокин напомнил, что 

в ходе раскопок были обнаружены 

следы сразу трех исторических кре-

постей: древнерусское городище, 

шведские Ландскрона и Ниеншанц. 

В 2020 году о перспективе создания 

на этом месте уникального музея 

говорил Владимир Путин. «Одним 

зданием административным боль-

ше, одним меньше, а археологиче-

ский заповедник – это интересная 

идея... И она подтверждает, что 

очень важно для меня как для главы 

Российского государства, истори-

ческие связи всей этой территории 

с Россией, с русским народом. Ну 

и, кстати говоря, показывает, что в 

этих местах мирно сосуществовали 

самые разные этносы на протяже-

нии длительного периода времени 

истории человечества».

С тех пор много воды утекло, но 

все попытки общественности вос-

препятствовать строительству на 

Охте бойкотировались в угоду инте-

ресам ведущего для города инвесто-

ра. Беспрецедентные по своим мас-

штабам и исторической значимости 

памятники так до конца и не были 

поставлены на охрану государства.

«Исторические объекты сохрани-

лись на глубину до четырех метров, – 

говорит Петр Сорокин. – И вот там 

предполагается построить это не-

вообразимое офисное сооружение. 

Вместо археологического заповед-

ника городские власти решили соз-

дать музей архитектуры в Петропав-

ловской крепости. И еще на мысе в 

здании бизнес-центра отвести ме-

сто экспозиции для ознакомления 

с историей этих крепостей. Но что 

такое картинки и макеты по срав-

нению с реальным объектом? Это 

просто обесценивание культурно-

го наследия, подмена реального 

памятника виртуальной копией. 

Это пиррова победа над историей 

и культурой, и этому, естественно, 

со временем будет дана оценка».

Сегодня коллекция находок ран-

него неолита хранится в Кунстка-

мере и в Эрмитаже. Об артефактах 

написаны научные статьи, скоро бу-

дут изданы монографии. Крепостные 

рвы и бастионы, остатки городища, 

каменные и деревянные объекты – 

здесь мог быть уникальный архео-

логический парк, место притяжения 

для любознательных туристов. И еще 

бы хорошо, чтобы уникальную па-

нораму города на Неве им не засло-

няли новые «сосули». Спросите, что 

для этого нужно? Просто услышать 

здравые доводы экспертов, которые 

продолжают борьбу за наши с вами 

исторические памятники. Т

«Сосули» на Охте грозят вычеркнуть Санкт-Петербург из списка 
Всемирного культурного наследия ЮНЕСКО

Как закопать сокровище

В 2024 году российские аграрии собрали
около 130 млн тонн зерновых – на 15 млн тонн меньше прошлогоднего

Двухэтажный поезд «Аврора» начал ходить
по маршруту Москва – Санкт-Петербург. Время в пути – 5,5 часа

Михаил Медведев
председатель Гильдии геральдических художников

– Очевидна громадная ценность археологических находок на Охтинском 
мысе. Там без преувеличения сокровища! И потому циничным выглядит за-
явление властей о том, что они откликнулись на президентское поручение 
о создании музея-заповедника на Охте. Это же варварство, дикость и, на-
конец, вопиющая непрактичность. Они сидят на национальных сокровищах 
и намерены их погубить. Могли бы с этих сокровищ купоны стричь, но нет, им 
их амбиции дороже...

Наталия Евдокимова
экс-депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга

– Уже существующая башня до сих пор толком не эксплуатируется. Какая в 
ней была необходимость? Ни экономического, ни эстетического значения 
она не имеет. Получается, все надежды у петербуржцев и патриотов теперь 
на ЮНЕСКО?

Борис Матвеев
член совета ИКОМОС

– Вот зачем петербуржцам башни – эти символы гордыни и неполноценно-
сти? К небоскребам Нью-Йорка или Москвы можно по-разному относиться, 
но это реальные офисы и жилые дома, то есть по крайней мере они имеют 
практический смысл. А тут и этого нет.

Андрей Тимковский
председатель правления Санкт-Петербургского союза ученых

– Посмотрите на существующую лахтинскую башню, на ее агрессивный стиль – 
это же форменное лезвие ножа! А японская стеклянная раковина, что строится 
на Охтинском мысе, – просто оскорбление для исторического центра города.

Иван Уралов
главный художник Санкт-Петербурга в 1994–2004 годах

– Считаю, окончательное решение о строительстве новых башен не может 
быть принято без учета мнения жителей путем проведения общегородского 
референдума. Финансирование вредных для исторической среды Петербур-
га проектов представляется недопустимым и аморальным. Существуют такие 
однокоренные слова: «наследовать» и «наследить». Не хотелось бы послед-
нее передать от нашего времени в будущее.

ГОЛОСА

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 6673-OD 

на право заключения договора на поставку 
задвижек клиновых, кранов шаровых.

В случае заинтересованности с подробной информацией 
можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6673-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера 6672-OD 

на право заключения договора на выполнение работ по ремонту 

облицовки вентиляционных камер в зданиях НПС-8.

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера 6676-OD 

на проведение работ по генеральной проверке и устранению 

выявленных дефектов водозаборных скважин НПС ЗР в 2025-2027 гг.

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера (№6680-OD) на право заключения договора 
на поставку Закупка автопогрузчиков для НПС Астраханская, НПС Комсомольская, НПС Кропоткинская. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум  

извещает о проведении открытого двухэтапного тендера 

№6694-OD «Закупка оборудования КИПиА и ПОС для КТК-Р».

Подробная информация размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Истины, 
открывшиеся 
за решеткой
В рамках внеконкурсной про-

граммы фестиваля «Уроки 

режиссуры» из питерского 

Малого драматического 

театра – Театра Европы в 

Москву привезли «Палату 

№6». Спектакль, который Лев 

Додин поставил в этом году к 

своему 80-летию, показали в 

Театре Наций. Поразительно 

и грустно, насколько чехов-

ское произведение до сих 

пор актуально.

Ну не странно ли: в медицине череда 
научных открытий, а больные про-
должают умирать от формального 
к ним отношения? Таких сообщений 
сегодня полно на информационных 
лентах. О том, что равнодушие – бо-
лезнь заразная и смертельно опас-
ная, говорит и этот спектакль.

На сцене все просто и величе-
ственно. Действие начинается с 
того, что за большой кованой огра-
дой, отделяющей сцену от зала, сто-
ят, вцепившись в прутья, и тоскли-
во смотрят на публику мужчины в 
разномастной одежде, шапочках и 
шарфах. В декорациях и в костюмах 
чувствуется питерский колорит, хотя 
у Чехова действие происходит в про-
винции.

Решетка декоративна, но для 
больных это хуже тюрьмы. Все дей-
ствие так и происходит за прутьями 
ограды, за которыми дворик и жел-
тая стена. И только доктор Рагин 
(Сергей Курышев), человек свобод-
ный, является со стороны зритель-
ного зала.

Спектакль строится на диалоге 
врача с пациентом – бывшим су-
дебным приставом Громовым (Игорь 
Черневич). Мания преследования 
развилась у бедолаги после того, как 
его семья осталась без средств, а на 
улице его воображение поразили 
арестанты в кандалах. И все-таки 
именно Громов сохраняет трезвый 
взгляд на вещи. Но, без вины ви-

новатый, он вынужден влачить по-
жизненное существование в палате, 
обитателей которой не считают за 
людей. Их жизнь – как мелодия шар-
манки, рефреном проходящая через 
спектакль. Мотив спустя несколько 
повторений просто невыносим.

Правда, доктор Рагин этого не 
чувствует. Он никогда не испытывал 
ни боли, ни душевных страданий. 
Утешает себя нехитрой мыслью: вот 
Диоген жил в бочке – и был вполне 
счастлив. Демагогия как лекарство от 
душевной слепоты... Рагин элегантен 
в меховой шапке и пальто с таким же 
воротником. А у людей за решеткой и 
одежда сера, и ванны, где их лечат, в 
пятнах ржавчины. Прямо Диогеновы 
бочки, вот только счастья нет.

Впрочем, у Рагина всему най-
дутся объяснения: «Раз существуют 
тюрьмы и сумасшедшие дома, то 
должен же в них кто-нибудь сидеть. 
Не вы – так я, не я – так кто-нибудь 
третий». А служанку врача с ласко-
вым именем Дарьюшка (Татьяна 
Рассказова) больше волнует то, что 
доктор запаздывает пить свое пи-
во, чем отказ принимать ребенка с 
больным горлом.

Однако равнодушие Рагина губи-
тельно не только для окружающих, 
но и для самого себя. Попав в ту 
же зло счастную палату №6 уже не 
доктором, а душевнобольным, он 
обречен. От условий, в которых го-
дами мучаются его пациенты, у мрет 
очень скоро. Лицо за решеткой, 
тускнеющий луч света – последнее, 
что видят зрители. И это еще долго 
остается в памяти как напоминание 
о тех, кто страдает от равнодушия и 
жестокости ближних. И во времена 
Чехова, и сейчас.

АННА ЧЕПУРНОВА

В справедливости этих слов можно 

убедиться, посетив фестиваль «Звезда 

Рождества». 19 декабря, в день памяти 

святителя Николая Чудотворца, извест-

ного своей помощью нуждающимся, 

в Москве открылся Второй благотвори-

тельный фестиваль «Звезда Рождества», 

который продлится до 22 января. В чем 

суть этого мероприятия? Фестиваль 

наследует традиции старинных рожде-

ственских благотворительных балов.

«Звезда Рождества» стартовал в Соборной 
палате концертом оркестра камерной музыки 
Леонида Лундстрема. А дальше вас ждет масса 
замечательных событий. В Книжной палате в 
Черниговском переулке проходит цикл просвети-
тельских лекций о зимнем празднике, а в Музее 
русской иконы организованы экскурсии, посвя-
щенные рождественской иконографии. Ново-
годние и рождественские подарки можно купить 
на благотворительной ярмарке, эксклюзивные 
лоты для которой представила известный дизай-
нер Виктория Андреянова.

Вертепное представление покажут в культур-
ном центре «Дом», там же пройдут так называемые 
вечерки – гулянья в народном духе с фольклор-
ным коллективом «Под облаками». В «Есенин-цен-
тре» вас ждет выставка благотворительного пла-
ката эпохи модерн, а в Доме кино – бесплатный 
показ рождественских мультфильмов.

И это далеко не полный список всех мероприя-
тий фестиваля – ярких, добрых и по-настоящему 
праздничных. А закроется он гала-концертом 
Большого симфонического оркестра имени Чай-
ковского «Звезда Рождества» в зале «Зарядье».

Все вырученные средства пойдут на поддержку 
благотворительных проектов, в том числе Москов-
ского штаба помощи беженцам и московской пра-
вославной службы помощи «Милосердие». Кстати, 
ее подопечные, а также беженцы, дети с тяжелы-
ми заболеваниями и сестры милосердия смогут 
бесплатно посетить мероприятия фестиваля.

«Звезду Рождества» деятельно поддержали ди-
рижеры Денис Лотоев и Леонид Лундстрем, скри-
пач Петр Лундстрем, пианистка Екатерина Мечети-
на, актеры Александр Михайлов, Ирина и Ксения 
Алферовы, Алена Бабенко, Елена Захарова, 
Алиса Гребенщикова, Ольга Калашникова. Худо-
жественным руководителем фестиваля является 
Владимир Федосеев, главный дирижер Большого 
симфонического оркестра имени Чайковского. 
А организаторами фестиваля стали портал «Мило-
сердие.ru», Театральный салон «Сцена 23» и право-
славная служба помощи «Милосердие».

Так что до встречи! Т

АННА ЧЕПУРНОВА

Большой театр 30 и 31 декабря покажет 
балет «Щелкунчик» в прямом эфире в кинотеатрах России, Белоруссии, 

Армении и ОАЭ

Сериал онлайн-кинотеатра Okko «Трасса» 
российские кинокритики назвали лучшим сериалом года, сообщил портал 

«Кино-Театр.Ру»

Пейзаж в тумане
Подводим коммерческие и творческие итоги киногода

•ИДЕМ В КИНО?•

19 декабря в прокат вышли оче-

редные, 11-е по счету «Елки» – про-

должение кинофраншизы, стар-

товавшей еще в 2010 году. Шесть 

лет назад продюсеры клялись, что 

поставят на обветшалом проекте 

крест, но потом не решились рубить 

вечнозеленое дерево, худо-бедно 

приносящее кассу. Кинотеатры до 

сих пор не оправились после ухода 

с нашего рынка «большого Голливу-

да», и каждый прибыльный проект 

по-прежнему на вес золота. 

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

О
фициальной статистики по 

итогам киногода еще нет – она 

по явится позже, когда станут из-

вестны результаты предновогод-

них сборов, но тенденция уже 

ясна. За январь – ноябрь кинотеатры 

посетили 114 млн человек, а общий 

объем кинорынка превысил 41 млрд 

рублей. Это на 16% больше показате-

лей п редыдущего года, и они на 79% 

о   б  ес        печены сборами от российских 

картин. В нынешнем году отметку в 

миллиард рублей превысили восемь 

лент. Это «Холоп 2», «Бременские му-

зыканты», «Мастер и Маргарита», «Лед 

3», «Сто лет тому вперед», «Летучий 

корабль», «Три богатыря и Пуп Земли» 

и «Огниво».

Эти цифры недавно обнародовала 

министр культуры Ольга Любимова 

как свидетельство темпов роста на-

шего кино. Можно предположить, что 

к концу года совокупные сборы нашего 

кинопроката приблизятся к 45 млрд 

рублей. Казалось бы, как не радоваться 

этим показателям? Но стоит вспом-

нить, что в допандемийном 2019-м ки-

нотеатры заработали 55 млрд рублей, 

как радость померкнет. Все-таки такой 

недобор – это вам не фунт изюма. По 

словам члена Совета Ассоциации вла-

дельцев кинотеатров Романа Исаева, 

«точка условного нуля и комфортной 

жизни – это 60 млрд рублей. Пока каж-

дый год – это положение утопающего, 

который чуть голову может поднять и 

воздуха хлебнуть».

Туманными выглядят перспективы 

российского кино и на международной 

арене. За девять месяцев уходящего 

года зарубежные сборы наших филь-

мов (в основном за счет детской анима-

ции) составили 15 млн долларов. Даже 

если последний квартал принесет еще 

5–10 млн «зеленых», то все равно это 

весьма скромная сумма. Для сравнения: 

французское кино на зарубежных пло-

щадках заработало в 2023 году 250 млн 

долларов. Почувствуйте разницу!

Еще недавно наши фильмы собира-

ли десятки призов на международных 

киносмотрах, картины Звягинцева, 

Сокурова, Кончаловского, Кирилла 

Серебренникова, Алексея Германа – 

младшего, Кантемира Балагова, Киры 

Коваленко украшали программы фе-

стивалей «большой тройки» (Канны, 

Венеция, Берлин). Теперь мы радуем-

ся редким наградам в Шанхае («Снег в 

моем дворе» Бакура Бакурадзе завоевал 

приз за режиссуру) и Каире («Филате-

лия» Натальи Назаровой получила приз 

за режиссуру и две актерские премии). 

А участие четырех российских актеров 

в американском фильме «Анора», удо-

стоенном «Золотой пальмовой ветви» 

в Каннах, стало в нынешнем году едва 

ли не главной нашей гордостью.

Боюсь, дело вовсе не в том, что рос-

сийское кино не пускают на престиж-

ные мировые кинористалища. По 

большому счету нашему кино нечего 

предложить большим фестивалям. Там 

поддерживают кино свободное, сме-

лое, социально острое. А наш кинема-

тограф в массе своей утонул в ремейках 

и перепевах старых советских лент, в 

бесчисленных киносказках (сейчас в 

производстве их находится 60–70, в 

перспективе сказки займут треть ре-

пертуара!), наконец, в несмешных и не-

умных комедиях. В нынешнем декабре 

на экраны выходят 10 (!) российских 

дурашливых комедий типа «Звезд в Си-

бири», «Уралочки», «Новогоднего чуда». 

А комедия под говорящим названием 

«Совсем ошалели» весьма точно харак-

теризует творческий тупик нашей ки-

ноиндустрии.

Еще несколько лет назад выдающий-

ся режиссер Вадим Абдрашитов, ныне 

от нас ушедший, с тревогой говорил 

мне, что происходит инфантилиза-

ция нашего кино и наших зрителей. 

Нынче эта тенденция приобрела со-

крушительный характер. Что сегодня 

происходит в стране и со страной, по-

нять по экрану совершенно невозмож-

но. Серьезных картин о современности 

уровня «Майора» и «Дурака» Юрия Бы-

кова, «Левиафана» и «Нелюбви» Андрея 

Звягинцева, «Ученика» Кирилла Сере-

бренникова, «Аритмии» Бориса Хлеб-

никова на экране попросту нет. И они 

в принципе сегодня невозможны: со-

циально-аналитическая проблематика 

у Минкультуры под запретом.

Зато наше советское прошлое идеа-

лизируется, заливается толстым слоем 

гламура. Яркий пример тому – идущий 

сейчас на экранах фильм «Любовь Со-

ветского Союза». Предвоенные годы, 

на которые пришелся пик сталинских 

репрессий, стараниями авторов филь-

ма превратились в вечный праздник с 

парадами физкультурников, полета-

ми дирижаблей и слащавой историей 

любви актрисы и ее мужчин в дорогих 

нарядах. А серьезные антисталинские, 

антитоталитарные картины «Капитан 

Волконогов бежал» Натальи Меркуло-

вой и Алексея Чупова и «Сказка» класси-

ка нашего кино Александра Сокурова, 

словно расчищая дорогу этому глянцу, 

ранее были предусмотрительно поло-

жены на полку.

В нынешнем году туда же отправил-

ся и «Рыжий» Семена Серзина. Чем чи-

новникам из Минкультуры не угодил 

фильм о поэте Борисе Рыжем, чья твор-

ческая зрелость и ранняя смерть при-

шлись на 90-е, остается только гадать. 

Никаких комментариев на этот счет от 

культурного ведомства не последова-

ло. К слову говоря, в «старые добрые 

советские времена» фильмы отправля-

лись на полку решениями конкретных 

людей – у них хватало смелости брать 

на себя ответственность за репрессив-

ные функции. Нынешние чиновники, 

прямо нарушающие Конституцию 

РФ, которая, напомним, запрещает 

цензуру, предпочитают действовать 

анонимно. Неужели догадываются, 

что творят дела, за которые, возмож-

но, потом придется краснеть, а то и 

отвечать перед потомками?

Но не хотелось бы завершать эти за-

метки на минорной ноте. В канун ново-

годних праздников в качестве члена 

экспертного совета премии киноведов 

и кинокритиков «Белый слон» насма-

триваю номинированные фильмы. 

В наших списках не только прошедшие 

по экрану достойные в художествен-

ном отношении ленты «Мастер и Мар-

гарита» Михаила Локшина, «Воздух» 

Алексея Германа, «Панические ата-

ки» Ивана Твердовского, «Смотри на 

меня!» Владимира Грамматикова, но 

и ряд лент, премированных на фести-

валях в Выборге, Геленджике, Анапе, 

Ханты-Мансийске, которые выйдут в 

прокат уже в следующем году. Наде-

юсь, он будет ярче нынешнего. Т

К 45 млрд рублей
приблизятся к концу года совокупные 
сборы нашего кинопроката. Это больше, 
чем в прошлом году. Но в допандемийном 
2019-м кинотеатры заработали 55 млрд

В Рождество все 
немного волхвы

Фестивали
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Рекордсмен года – «Холоп 2» (сборы 
в кинопрокате – 3,8 млрд рублей). 
На фото вверху – кадр из фильма.

Фильм года по версии кинообозревате-
ля «Труда» – «Мастер и Маргарита» в по-
становке Михаила Локшина.

Актер года – Юра Борисов, исполнитель 
роли Глота в фильме «Сто лет тому впе-
ред» и номинант на премию «Золотой 
глобус» за роль второго плана в фильме 
«Анора». В феврале 2025 года актер 
порадует нас яркой ролью в фильме 
«Кончится лето» Владимира Мункуева и 
Максима Арбугаева, который завоевал 
Гран-при фестиваля «Маяк» в Геленджике.

Актриса года – Алина Ходжеванова, ис-
полнительница главной роли в фильме 
«Филателия» Натальи Назаровой. Карти-
на пока не вышла на большой экран, но 
актриса уже была отмечена наградами 
за свою самоотверженную работу на 
фестивалях «Окно в Европу» в Выборге, 
«Киношок» в Анапе, «Сталкер» в Москве 
и на МКФ в Каире.

Как мало 
знают те, 
кто никогда 
не любил
В хрестоматийном рассказе Чехо-

ва «Ионыч», поставленном в Теа-

тре Вахтангова Олегом Долиным, 

речь идет о любви, настигшей од-

нажды доктора Старцева, озарив-

шей душу, будто вспышка молнии. 

Но постепенно чувства притупля-

ются, исчезает магия, и вот уже 

в потухшем взоре нет ничего от 

прежней радости и счастья...

Сюжет, увы, знакомый очень многим не 
только из литературы, но и из текущей 
вокруг жизни. Да и в театре, и в кино 
игранный-переигранный. Но почему-то 
всякий раз от этой истории щемит сердце 
и возникает искреннее чувство потери 
и недоумения: как же так, счастье было 
рядом – и прошло мимо, растворилось 
в буднях и в глупостях. Вот и в этом спек-
такле не сразу замечаешь, как пустота 
и никчемность подкрадываются, скла-
дываясь из пустяков, недоразумений 
и обид. И незаметно жизнь становится 
бесцветной, сумрачной, холодной, а та, 
что казалась дорогой и единственной, 
выглядит безнадежно чужой, лишней.

Попадая в гостеприимный дом Турки-
ных, где маман Вера Иосифовна (актриса 
Мария Шастина) читает романы собствен-
ного сочинения, а молодые и беззаботные 
веселятся и танцуют, далекий от светской 
суеты земской врач Дмитрий Старцев 
(его играет Юрий Поляк) очарован и про-
делками долговязого камердинера, изо-
бражающем ревнивого Отелло (классика 
жанра: «Умри, несчастная!»), и давно от-

репетированным радушием главы семей-
ства Ивана Петровича (артист Александр 
Колясников). Для Старцева все в новинку. 
Он не знает, куда сесть в шумной компа-
нии и что делать с непослушными руками. 
А тут еще дочь Туркиных красавица Катя 
(Ася Домская), избалованная внимани-
ем мужчин, начинает подтрунивать над 
стеснительным гостем.

В ее планах нет места этому стран-
ному доктору и тихому замужеству, она 
мечтает о карьере актрисы, о том, чтобы 
вся Москва вдруг оказалась у ее ног. 
Придуманная режиссером интермедия с 
несостоявшимся свиданием на кладби-
ще, где застывшие скульптуры на моги-
лах наводят ужас на впечатлительного 
Дмитрия Ионыча, будто открывает ему 
глаза. И Старцев перестает посещать 
семейство Туркиных, где все то же и все 
те же: маман читает романы, гостей уго-
щают пирожками, а Катя бьет по клави-
шам. Фальшь, пошлость, как Старцев 
этого не мог понять, был так близорук?

Оказавшись через четыре года в том 
же доме Туркиных, уже обросший жирком 
доктор Старцев имеет богатую практику 
и солидные гонорары, а горожане кличут 
его Ионычем. Он вправе радоваться, что 
у него хватило ума не жениться на Кате, 

оградить себя от множества обяза-
тельств и терзаний. Ему и без того есть 
над чем задуматься: два дома имеются, 
надо ли покупать третий?

Ну а что же Катя? Режиссер решил 
расширить рамки чеховского повество-
вания и показать, что нового произо-
шло в судьбе провинциалки, уехавшей 
покорять Москву. Увы, жизнь в столице 
принесла ей сплошные разочарования, 
одиночество и бедность. А дома ее ждут 
уже не встающая с постели больная 
мать и отец, в черном пальто похожий 
на бродягу. Множество дверей по кругу 
сцены, которые вначале распахивались 
перед Катей, захлопнулись перед носом. 
И никакого неба в алмазах...

Последняя надежда на доктора Старце-
ва, любовь которого она так легкомыслен-
но отвергла. Но вот беда: они чужие! При 
встрече им не о чем говорить – пустота и 
в речах, и в чувствах. Они истратили свою 
жизнь на суету, и это уже непоправимо. 
Вслед за Чеховым режиссер Олег Долин 
приводит нас, зрителей, к выводу: жизнь 
без любви – лишь жалкое ее подобие.

Мы, конечно, о том и сами догадыва-
лись, но еще одно напоминание лишним 
не будет. Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

В спектакле «Ионыч» режиссер Олег Долин приводит нас к выводу: 

жизнь без любви – лишь жалкое ее подобие.

В Москву привезли «Палату №6» Льва Додина о равнодушии, 

которое убивает.
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•БОРЬБА ИДЕЙ•

На днях министра спорта Михаила 

Дегтярева избрали еще и прези-

дентом Олимпийского комитета 

России (ОКР). Его предшественник 

четырехкратный олимпийский 

чемпион по фехтованию Станислав 

Поздняков ушел, как водится, по 

собственному желанию. Судьба 

кресла решалась голосованием, но 

с самого начала было понятно: дру-

гой кандидатуры не будет, потому 

что ее не может быть. Так и вышло: 

197 человек проголосовали за Дег-

тярева, двое воздержались (фами-

лии смельчаков неизвестны).

АРТЕМ СКВОРЦОВ

В 
исполком ОКР вошли люди, ни 

один из которых спортсменом 

высокого уровня не был: биз-

несмен, первый вице-прези-

дент Федерации дзюдо и глава 

Федерации хоккея России Аркадий 

Ротенберг; экс-президент компании 

«Уралхим», президент Федерации во-

дных видов спорта Дмитрий Мазепин; 

глава «Промсвязьбанка» и Федерации 

легкой атлетики (ВФЛА) Петр Фрад-

ков; председатель ПАО «Газпром-

нефть» и президент РФС Александр 

Дюков; гендиректор ОАО «РЖД», гла-

ва Федерации гимнастики Олег Бело-

зеров. Говорят, сам Дегтярев когда-то 

выполнил норматив мастера спорта 

по фехтованию, но больших успехов 

на этом поприще за ним не числится. 

В общем, вся надежда на эффектив-

ных менеджеров.

Принесет ли эта смена команды 

в ОКР больше вреда или пользы в ре-

шении задачи по возвращению рос-

сиян в мировой спорт? Пока трудно 

предсказать. Ни одна страна в ана-

логичные ситуации не попадала. По 

опыту предыдущих лет мы знаем, что 

в МОК многие важные вопросы реша-

ются не только и не столько во время 

голосования, сколько в ходе неофици-

ального общения. Прекрасными ди-

пломатами в этом деле показали себя 

в разные времена почетный член МОК, 

опытнейший (еще с советских времен!) 

спортивный руководитель Виталий 

Смирнов, руководившие ОКР Леонид 

Тягачев и Станислав Поздняков.

А вот новый глава ОКР, насколько это 

известно, не имеет личных контактов 

в МОК и международных федерациях, 

да еще находится под персональными 

санкциями многих стран. Еще в быт-

ность главы Хабаровского края Михаил 

Дегтярев не без гордости признавал: 

«Я восемь лет уже как невъездной. Хочу 

всех успокоить: жить под персональны-

ми санкциями можно. Строить дома, 

детей, отдыхать, деньги хранить нужно 

в России, вкладывать в Россию...»

Еще нюанс: МОК отстранил ОКР 

в 2023 году в связи с включением 

в состав организации олимпийских 

советов ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-

сонской областей. Трудно теперь на-

деяться, что чисто политическое ре-

шение Международного комитета 

в нынешних реалиях может быть им 

же отменено.

Многие любители спорта выражают 

беспокойство еще одним фактором: 

МОК, ФИФА и другие международные 

организации не одобряют, когда го-

сударственные организации активно 

вмешиваются в работу общественных, 

коими являются национальные спор-

тивные федерации и олимпийские 

комитеты любой страны. Хотя есть 

в мировом спорте примеры совмеще-

ния высоких постов в государстве и в 

общественных структурах. Так, бес-

сменный глава Республики Беларусь 

Александр Лукашенко без всякого 

ущерба для спортивной жизни своей 

страны руководил НОК с 1997-го до 

2021-го. Шесть раз его переизбирали 

на этот пост единогласно – и МОК это 

раз за разом проглатывал.

Кстати, в МОК пока официально не 

отреагировали на замену руководите-

ля в ОКР. Там коротко заявили: «Рос-

сийский национальный олимпийский 

комитет в настоящее время все еще 

нами отстранен. Поэтому мы не будем 

комментировать». В ближайшие годы 

нам придется надеяться лишь на то, что 

международные федерации важных 

для России видов спорта будут без лиш-

них проблем и волокиты предостав-

лять нейтральный статус российским 

атлетам, в том числе и оформленным 

в силовых структурах, а также допу-

скать их к соревнованиям в командных 

видах спорта и дисциплинах, как это 

недавно произошло в Международной 

федерации водных видов спорта (WA). 

Ограничение по этим двум пунктам 

в марте 2022 года было принято в МОК 

без каких-либо объяснений, но завер-

шившийся на днях чемпионат мира по 

плаванию в Будапеште продемонстри-

ровал, что отдельные международные 

спортивные федерации его могут иг-

норировать.

А вот разрешение от МОК на флаг, 

гимн, герб и другие государственные 

атрибуты будет наверняка отложено 

на дальние сроки. По крайней мере 

до официального завершения боевых 

действий на Украине. И в руководстве 

страны, похоже, с этой данностью свы-

клись. В СМИ ранее популярных воз-

мущенных заявлений насчет «белой 

тряпки с кольцами вместо нашего три-

колора и двуглавого орла» не слышно 

уже с лета. Видимо, была дана насто-

ятельная рекомендация не бежать 

впереди паровоза.

Вопросы на тему преодоления 

антироссийских санкций в спорте 

мы адресовали Игорю КАЗИКОВУ, 

который с 1994-го по 2016-й зани-

мал ключевые должности в ОКР, в том 

числе и вице-президента. Игорь Бори-

сович – человек дипломатичный, но 

в интервью «Труду» в разные годы де-

монстрировал знание дел в Олимпий-

ском движении и объективность. Вот 

его комментарий по свежим следам.

– Я очень надеюсь, что консолида-

ция действий государственных учреж-

дений с общественными (в лице ОКР 

и спортивных федераций) в наше труд-

ное время поможет перебороть ситуа-

цию. Большое значение имеет состав 

новой команды. Генсеком ОКР избран 

Виктор Березов. Он давно работает 

в Олимпийском комитете, руководил 

юридической службой. С его глубоким 

знанием предмета он будет полезен. Бе-

резов выигрывал суды, например, в си-

туации с нашей чемпионкой по плава-

нию Юлией Ефимовой, после чего ее 

допустили к стартам Олимпиады-2016. 

Его работа с CAS была эффективной. 

То же самое могу сказать про Романа 

Крамаря, назначенного генеральным 

директором ОКР. Опытнейший руко-

водитель. А еще у обоих нет санкций 

и ограничений. Штат юристов, которые 

будут работать в ОКР под их началом, 

будет увеличен.

Особо отметим изменение ритори-

ки российских чиновников и обще-

ственных деятелей: уход от неприятия 

контактов с зарубежными коллегами 

к призывам наладить связи с ними на-

лицо. Тем более в МОК и спортивных 

федерациях остались люди, с которы-

ми можно иметь дело. Многое, конеч-

но, будет зависеть от кандидатуры но-

вого президента МОК. Но думаю, даже 

если этот пост займет англичанин Се-

бастьян Коу, при грамотной работе и с 

ним можно договориться, – заключил 

Игорь Казиков.

Что к этому можно добавить? Раз-

ве что уже ставшее традиционным: 

поживем – увидим! Т

Сумеет ли глава Олимпийского комитета России Михаил Дегтярев добиться 
возвращения российских атлетов в мировой спорт?

Новые ветры с Олимпа

Главой ОКР стал Михаил Дегтярев. На пост руководителя Международного олимпийского комитета прочат англичанина 

Себастьяна Коу. Найдут ли они общий язык?

Вчерашний российский школьник Мирон Лифинцев, можно сказать, 

получил в Будапеште пять пятерок с плюсом!.
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197 человек
проголосовали за Дегтярева, двое 
воздержались (фамилии смельчаков 
неизвестны)
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Персоны

Президент-футболист?
Это еще не приговор!
Любят все-таки в Грузии футбол. Да так, что 

известный в недавнем прошлом футболист 

сборной Грузии Михаил Кавелашвили на 

прошлой неделе был избран президентом 

Грузии, получив 100% голосов в парламенте. 

В канун Нового года, 29 декабря, он будет 

приведен к присяге.

Михаил родился в маленьком грузинском поселке 
Болниси. За долгую футбольную карьеру сменил мно-
жество клубов. С 16 лет играл за тбилисские коман-
ды, оттуда уехал защищать цвета «Спартака-Алании» 
из Владикавказа, в составе которого сразу завоевал 
звание чемпиона России, лучшего бомбардира сво-
ей команды (12 голов в 24 матчах) и был включен 
под первым номером в число 33 лучших игроков 
первенства России в амплуа «нападающий». Потом 
еще играл в английских и швейцарских клубах. За 
сборную Грузии с 1991-го по 2002-й выходил на поле 
в 46 матчах и забил девять мячей…

Где жил Кавелашвили и чем он занимался 10 лет 
после окончания футбольной карьеры, не знают да-
же болельщики. Его политическая карьера началась 
в 2016 году. Он трижды избирался в парламент по 
спискам «Грузинской мечты». Люди знающие утверж-
дают, что Кавелашвили был единственным членом 
грузинского парламента, не имевшим высшего обра-
зования (по этой причине в 2015 году не смог стать 
президентом Федерации футбола Грузии).

Вот что рассказал корреспонденту «Труда» грузин-
ский писатель Георгий Лорткипанидзе.

– Судя по его выступлениям в прямом эфире, де-
батам и интервью, Михаил – человек вполне эрудиро-
ванный и адекватный. Волнения в Тбилиси до сих пор 
продолжаются, уходящая дама-президент Саломе Зура-
бишвили мутит воду. Не исключено, что ЕС постарается 
устроить Майдан теперь и в Тбилиси. Новому президен-
ту в такой обстановке не позавидуешь, ему наверняка 
придется принимать непопулярные решения. И все же 
надеюсь, что хуже, чем при Саломе, не будет...

Многие сейчас вытащили на свет старую остроту, 
как «у мамы было три сына: двое умных, а третий – 
футболист». Но тут надо вспомнить, что над Кахой 
Каладзе поначалу тоже многие иронизировали, но 
в дальнейшем он себя показал очень деятельным 
мэром Тбилиси. Перед уходом в политику поиграл за 
тбилисское «Динамо», перебрался в Киев, а потом 
уже в Милан, где в составе знаменитого клуба стал 
звездой европейского масштаба...

И еще напомним, что обладатель «Золотого мяча» 
1995 года Джордж Веа с 2018-го по 2024-й был пре-
зидентом Либерии. И ничего, страна устояла. Т

ВЛАД МЕНЬШОВ

Медаль за город Будапешт
•ЗНАЙ НАШИХ!•

Что-то мне подсказывает, что 

завершившийся в минувшие 

выходные в Будапеште чем-

пионат мира по плаванию на 

короткой воде российские 

любители спорта еще долго 

будут вспоминать. И не толь-

ко знатоки плавания: за 

события ми в 25-метровом 

бассейне с интересом и на-

деждой следили представите-

ли всех видов спорта.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Впервые с февраля 2022 года 

наши спортсмены выступали 

на международном турнире в 

олимпийском виде спорта столь 

большим составом: 27 человек, 

в том числе в эстафетах, то есть 

командных видах – вопреки огра-

ничениям МОК. И надо признать, 

выступление нашей сборной (ее 

официальное название – «ней-

тральные атлеты В», а «нейтраль-

ными атлетами А» именовали бе-

лорусов) получилось успешным: 

шесть золотых и четыре серебря-

ные. По числу наград уступили 

только американцам, которые, 

как обычно, были намного силь-

нее остальных, их медальный 

улов: 18–13–8).

Учтем и то, что российские 

пловцы узнали о реальной воз-

можности участвовать в этом 

чемпионате мира лишь за неделю 

до его открытия. Главным нашим 

героем в Будапеште стал 18-лет-

ний действующий юниор Мирон 

Лифинцев, выигравший финалы 

на дистанциях 50 и 100 метров 

на спине, а также внесший ре-

шающий вклад в победы наших 

эстафет – комплекс 4х100 (с ми-

ровым рекордом!) и смешанные 

4х50 и 4х100. Всего у Мирона пять 

золотых медалей!

За брассиста Кирилла При-

году можно и порадоваться, и 

одновременно посочувствовать 

ему. Завоевав три золота в тех же 

эстафетах, он в личных видах на 

50, 100 и 200 метров приходил 

к финишу вторым, неизменно 

уступая победителям ничтожные 

«копейки». В очередной раз очень 

уверенно выиграл комплексный 

заплыв на 400 метров Илья Боро-

дин – в 21 год он уже признанный 

лидер сборной.

Успехи наших женщин скром-

нее. Помимо вклада Дарьи Клепи-

ковой, Арины Сурковой и Дарьи 

Трофимовой в смешанные эста-

феты в личных дисциплинах се-

ребряную медаль завоевала лишь 

Евгения Чикунова.Она в послед-

ние четыре года выигрывает в Рос-

сии во всех заплывах, в которых 

только участвует, и регулярно 

устанавливает мировые рекорды.

Среди пловцов других стран 

главную сенсацию сотворил 

Джордан Крукс с Каймановых 

островов, впервые в истории пре-

одолевший 50 метров быстрее 

20 секунд – 19,90!

Вот как оценил для «Труда» 

итог ЧМ и перспективы наших 

пловцов один из самых успешных 

отечественных тренеров Алек-

сандр Немтырев:

«Главная неожиданность, на 

мой взгляд, состоит в том, что 

россиян вообще допустили к 

чемпионату мира в Будапеште. 

Международная федерация, несо-

мненно, вела интенсивную борь-

бу за наших и выдержала немалое 

давление – от МОК и обществен-

ности некоторых стран. Между 

прочим, допустили к соревно-

ваниям и тех спортсменов, кто 

оформлен на зарплаты в ЦСКА, 

«Динамо» и Росгвардии (а таких в 

нашей сборной большинство). Ну 

и разрешение россиянам участво-

вать в эстафетах тоже из разряда 

сюрпризов, ведь два последних 

пункта идут вразрез с запретами 

МОК. Так что наши приехали в 

почти сильнейшем составе, кро-

ме, пожалуй, Климента Колесни-

кова и Евгения Рылова. Впрочем, 

в их дисциплине, плавание на 

спине, Лифинцев выступил более 

чем успешно. А вот американцы 

привезли далеко не всех сильней-

ших. Например, в Будапеште не 

было Райана Мерфи, составляв-

шего конкуренцию Рылову, и не-

которых других лидеров.

Отмечу особо Чикунову, пока-

завшую свои лучшие результаты 

на короткой воде, – в 50-метровом 

бассейне она плывет еще успеш-

нее. И она, и Пригода, я уверен, 

летом будут способны на большее. 

Илья Бородин давно уже ничего не 

проигрывал и здесь всех опередил 

за явным преимуществом, в оче-

редной раз доказав, что он миро-

вой лидер. Если он чуть прибавит, 

то и в брассе сможет побеждать, 

хотя у нас эта дисциплина и без 

него традиционно очень сильная.

Что касается наших девушек, 

то они давно уже уступают силь-

ному полу. Достигают опреде-

ленного уровня, а потом у них 

появляются другие интересы и 

приоритеты, снижается мотива-

ция, как-то они не настроены на 

тяжелую работу. Многим броси-

лось в глаза, что наши на многих 

дистанциях резво начинали, а 

перед финишем упускали пре-

имущество... Так ведь никто из 

них специально не готовился к 

Будапешту, не стремился подой-

ти перед этими стартами к пику 

формы. Но даже в таком состоя-

нии обновили несколько рекор-

дов России. Думаю, потенциал 

наших пловцов выше результа-

тов, показанных ими сейчас в 

Будапеште. Летом, надеюсь, на 

чемпионате мира в Сингапуре 

русские выступят еще успешнее».

Вот и мы на это надеемся. Как 

и на то, что это только первые ла-

сточки, за которыми последуют 

целые стаи, в том числе и в других 

видах спорта. Т
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Известный писатель и давний собеседник «Труда» Юрий Поляков 
как-то признался: «Две вещи в жизни человека необъяснимы: почему 

он пьет и почему он пишет стихи». Первую часть высказывания 
оставим без внимания, а на второй задержимся и спросим о том же 
самого Юрия Михайловича. Тем более совсем недавно он отметил 

свое 70-летие и выпустил книгу стихов. Есть о чем поговорить!

«Первые стихи у меня вышли 
патриотично-разгильдяйские...» Добро пожаловаться

В Костроме нашли способ 
избавиться от сугробов и го-
лоледа, мешающих встретить 
Новый год в хорошем на-
строении. Областная проку-
ратура открыла телефонную 
горячую линию, куда жители 
могут звонить и жаловаться 
на проблемы с уборкой улиц 
и тротуаров. Правоохранители 
обещают для начала строго 
предупреждать, а в случае 
рецидива – штрафовать не-
радивых коммунальщиков. 
Правда, вопрос, хватит ли 
у тех сил и средств бороться со 
снежной стихией, пока повис 
в морозном воздухе.

Ухватил щуку в руку

А рыба все дорожает и до-
рожает, и никто не знает, что 
с этим делать. Хороший выход 
предложил челябинский ры-
бак Владислав Сайфуллин. На 
этой неделе он открыл сезон 
подледного лова на озере 
Тептярги и в первый же день 
вытащил щуку весом более 
6 (!) кило. Рыбак похвастался 
такой добычей, выложив фото 
с зубастой хищницей на своей 
странице в социальной сети. 
Семья довольна: есть что по-
ставить на праздничный стол. 
А что остается нам? Завидо-
вать удачливым рыбакам.

Знакомьтесь: 
Злата и Зена

Неделю назад «Труд» рас-
сказал о том, что Калинин-
градский зоопарк объявил 
конкурс на клички для двух 
юных сестриц-питонов. При-
чем требовалось, чтобы оба 
имени были на букву «з». Го-
рожане буквально завалили 

зоопарк вариантами. Но все, 
прием окончен. И ту из сестер, 
которая золотистая, отныне 
будут звать Златой. А вторую – 
Зеной. Победитель конкурса 
Даниэлла Васюкова получила 
пригласительный билет в зоо-
парк на двоих. А Злату и Зену 
внесут в международную 
информационную базу живот-
ных, содержащихся в неволе, 
сообщает наш корреспондент 
Владислав Ржевский.

Птичку жалко!

Иркутск получил почетное зва-
ние «Город – попечитель пер-
натых». Доктор биологических 
наук Игорь Фефелов сообщил, 
что Союз охраны птиц России 
отметил заслуги жителей горо-
да на Байкале в сбережении 
сибирской фауны. Местные 
волонтеры регулярно прово-
дят акцию «Покормите птиц!», 
которая прижилась и полу-
чила поддержку детских садов 
и школ. Сейчас здесь праздну-
ют Дни синички и воробышка, 
чтобы поддержать пернатых 
в трудную зимнюю пору. По 
оценке ученых, в Приангарье 
зимуют 70 видов птиц, по-
ловину из них можно видеть 
в городских парках. Среди них 
щеглы, дубоносы, чечетки, 
поползни и различные виды 
синиц.

Увидел беспилотник 
и пальнул

Американскому пенсионеру 
Деннису Уинну вышла боком 
привычка смотреть выпуски 
теленовостей из горячих то-
чек. Утром он вышел на крыль-
цо своего дома во Флориде и, 
едва протерев глаза, увидел 
зависший в воздухе дрон. Де-
дуля сбегал в дом за ружьем 
и первым же выстрелом сбил 
беспилотник. Который оказал-
ся всего лишь мирным курье-
ром, доставлявшим соседям 
товары из магазина. Суд 
приговорил стрелка к компен-
сации ущерба за летательный 
аппарат и году испытательно-
го срока. Впрочем, ему есть 
чем гордиться: в преклонном 
возрасте сохранить твердую 
руку и меткий глаз не каждому 
дано. 

•БЕЗ ПЯТИ ДВЕНАДЦАТЬ•

Ну что, закупились игристым вином 

к Новому году? А впрок, как советуют 

некоторые эксперты? Дескать, ян-

варское повышение цен на алкоголь 

будет посерьезнее предыдущих, пора 

запасаться спиртным. Речь, конечно, 

в первую очередь о крепких напитках. 

Игристого, особенно отечественного, 

подорожание коснется меньше. Хотя 

и тут, что называется, есть нюансы.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Н
еожиданным грядущее повышение 

цен на алкоголь не назовешь. Оно 

было прописано в поправках к Нало-

говому кодексу, которые президент 

подписал еще 31 октября. Да только 

кто же их читает, эти поправки? О том, 

что акциз на этиловый спирт с января 

вырастет сразу на 15%, говорили лишь 

производители и эксперты, предупреж-

давшие о росте минимальных цен на вод-

ку на 50 рублей (поллитровка не сможет 

быть дешевле 349 рублей), коньяк – на 95, 

бренди – на 69, а отечественные (такие 

теперь тоже есть) виски, ром и джин – на 

30–40 рублей.

Впрочем, особого ажиотажа у полок 

с крепким алкоголем я пока не вижу. Народ 

надеется перейти на самогон? Не советую: 

как уже официально предупредили, про-

изводителей «паленого» алкоголя будут 

вычислять из космоса…

А что все-таки с игристыми? Импорт-

ные вина, причем и тихие тоже, конечно, 

подорожают – за пару зимних месяцев 

процентов на 20. Но сейчас на полках еще 

можно обнаружить каву, просекко и Asti 

Martini по «старой» цене до 1000 рублей. 

Это вино было завезено до 1 мая 2024 года, 

когда произошел трехкратный рост акци-

зов. Нетрудно предсказать: больше таких 

цен не будет, да и эти скоро смоет волна 

предновогоднего спроса.

Про импорт пока все. Дальше про оте-

чественные игристые. Самые простые, 

базовые «Абрау-Дюрсо» (с черной этикет-

кой), «Левъ Голицынъ» и «Шато Тамань», 

коробки с которыми встречают нас сейчас 

у входа в любой сетевой магазин или ал-

комаркет, вряд ли подорожают. Они и так 

уже стоят 400–550 рублей. В том же диа-

пазоне «Золотая Балка» и «Мысхако» от 

одноименных производителей, а также 

«Аристов» от «Кубань-Вино» – самое, пожа-

луй, интересное в этом базовом сегменте. 

Все эти игристые имеют полную линейку – 

от брютов до полусладких. Планируете их 

на праздники? Почему бы и нет. Но все же 

давайте поищем варианты поинтереснее.

Начнем, конечно, с «Абрау-Дюрсо» – 

лидера по производству игристых. Оте-

чественное «регулярное» виноделие начи-

налось в нашей стране полтора века назад 

именно с него («Цимлянское», появившее-

ся при Петре I, было все же вином разовым, 

для особых случаев). Так вот, у «Абрау», 

помимо базовых игристых, самых про-

даваемых сейчас, с год назад появилась 

новинка: Abrau Durso Reserve. Вино хоть 

и резервуарное (мы помним, что игристые 

делают либо классическим методом, когда 

вино для вторичной ферментации выдер-

живают в бутылках, либо методом Шар-

ма, в резервуаре), но выдержка не 45 дней, 

а вдвое больше. Да и для его изготовления 

берут исключительно кюве, то есть сок 

первого отжима. В итоге получилось лег-

кое, свежее и яркое игристое, которое со 

скидками (а сейчас они максимальны!) 

можно купить за 600 рублей.

А чуть дешевле, тоже по скидкам, обой-

дутся интересные по букету резервуар-

ные брюты «Удельное Ведомство» (скоро 

станет раритетом, поскольку снимается 

с производства) и новинка: «Император-

ское». Из простой «класики» – линейка 

Victor Dravigny, которые уже третий год 

упоминаются в нашей предновогодней 

подборке. Вино за это время хуже не ста-

ло, да и подорожало всего на 15–18%. К 

слову, все эти брюты отлично подходят к 

новогодним салатам – к оливье и даже к 

селедке под шубой.

Ну и, наконец, самое дорогое игристое 

от «Абрау-Дюрсо» – коллекционное «Им-

периал Brut Vintage». Его задумывали как 

конкурента настоящему шампанскому: 

игристое выдерживают в бутылках в гор-

ных тоннелях не менее четырех лет. Сто-

ит оно до 4500 рублей. Дорого? Но все же 

дешевле «конкурентов» – французских 

шампанских. «Империал» наверняка по-

дорожает в 2025 году. Впрочем, вряд ли 

им станут запасаться впрок. К тому же без 

специального холодильника игристое че-

рез полгода просто пропадет.

Чуть не забыла еще об одном интерес-

ном вине, его иногда называют россий-

ским просекко. Речь о линейке «Эндемы» 

от компании «Дербент Вино» (ДВК), где 

каждое игристое сделано из одного сорта 

белого винограда. Есть шардоне, рислинг, 

совиньон, ркацители и пино нуар. Эти 

классические сорта чувствуют себя как 

дома в Дагестане, потому что этот реги-

он по климату схож с винодельческими 

районами Северной и Центральной Ита-

лии, Южной Франции, Венгрии (Токай) 

и Португалии. И вина получаются легкие, 

свежие, игристостью и впрямь напомина-

ющие просекко, но куда дешевле: 550 руб-

лей. «Эндемы», кстати, не перепутаешь 

с другими игристыми даже по виду: на 

этикетках изображены редкие красно-

книжные эндемики Дагестана: кавказ-

ский кот, рыба кутум, степной орел, ро-

зовый пеликан.

Обращу ваше внимание на Fiori di Mare, 

жемчужные полусухие и полусладкие 

вина от того же ДВК, сделанные в сти-

ле Asti. Это для тех, кто не любит много 

пузырьков в бокале: жемчужные вина 

меньше пенятся, зато приятно покалыва-

ют язык. Настоящее «вино для девочек»: 

ароматное, свежее, легкое. И цена демо-

кратичная: в районе 500 рублей. Сама 

видела, как его коробками берут – оче-

видно, на все длинные праздники. Очень 

напоминает португальское Vinho Verde, 

но то будет подороже.

Ну а теперь лучшая «классика» в кате-

гории экстра-брют и брют, по оценке Рос-

качества. Конечно, цены тут другие. Зато 

такое шампанское и подарить прилично, 

и на стол подать для самого главного ново-

годнего тоста не грех. Впрочем, с тостом под-

сказывать не берусь, перечислю лишь вина.

Итак, коллекционный белый экстра-

брют «Рислинг Кюве де Престиж» от 

«Нового Света», 2017 год (1650 рублей); 

выдержанный розовый экстра-брют «Ари-

стов. Кюве Александр» от «Кубань-Вино», 

2022 год (1120); выдержанный белый 

экстра-брют «Шато Тамань Резерв» от «Ку-

бань-Вино», 2014 год (3005); коллекцион-

ный белый брют «Кюве де Витмер. Блан де 

Блан» от «Золотой Балки», 2019 год (1360); 

белый выдержанный брют «Лефкадия. 

Амфитрион» от винодельни «Лефкадия», 

2019 год (1150); белый выдержанный брют 

«Лефкадия. Темелион Винтаж» от вино-

дельни «Лефкадия», 2019 год (2555); белый 

выдержанный брют «Фанагория Primum 

Alveus» от «Фанагории», 2017 год (1270).

К слову, последние два вина входят и в 

«подарочный набор» Артура Саркисяна, 

президента Союза сомелье России и автора 

ежегодного «Винного гида». Есть в этом 

наборе и уже упомянутый «Империал» от 

«Абрау-Дюрсо», а также «Esse Cuvee Prestige 

брют» (3422 рубля) от бахчисарайской 

«Винодельни Esse» и «Grand Cuvee брют» 

от винодельни «Усадьба Дивноморское» 

(7400) под Геленджиком.

В общем, есть пока чем наполнить бо-

калы. С наступающим! Т

Налетай, подорожает!
Выбираем игристые к новогоднему застолью и в подарок

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

До 1000 рублей –  
по этой старой цене сейчас на полках 
еще можно обнаружить каву, просекко 
и Asti Martini. Нетрудно предсказать: эти цены 
скоро смоет волна предновогоднего спроса

Ледяной покров в Арктике не исчезнет, 
так как с 2030 года начнется цикл понижения температуры, 

сообщили в Арктическом НИИ РФ

Американские астронавты Уилмор и Уильямс, 
застрявшие на МКС из-за проблем с кораблем Starliner, вернутся на Землю 

не раньше марта

КАЛЕНДАРЬ: 20 ДЕКАБРЯ

1699

Петр I подписал указ о переходе Рос-
сии на новое летосчисление и пере-
носе празднования начала года с 
1 сентября на 1 января.

1730

Михаил Ломоносов получил в Холмо-
горской воеводской канцелярии «па-

спорт к Москве, чтобы не бить битым 
кнутом как беспаспортный бродяга»: 
он задумал уйти с караваном мороже-
ной рыбы в Москву учиться.

1880

На Бродвее зажглись первые элек-
трические фонари.

1903

Родилась Анна Тимофеевна Гагарина, 
мать первого космонавта планеты.

1917

Создана ВЧК – Всероссийская чрез-
вычайная комиссия по борьбе с 
контрреволюцией и саботажем. Ее 
первым председателем стал поль-
ский дворянин и профессиональный 

революционер с 20-летним опытом 
подпольной работы 40-летний Феликс 
Дзержинский.

1935

Открылась гостиница «Москва» – од-
на из самых больших и известных в 
российской столице, так как ее изо-
бражение красовалось на этикетке 
водки «Столичная». В 2003 году гости-
ница была снесена, а затем заново 
отстроена.

1938

В СССР принято постановление пра-
вительства «О введении трудовых 
книжек». Их обязаны были иметь все 
граждане, достигшие 16-летнего воз-
раста.

1968

Вышел на экраны фильм Саввы Кули-
ша «Мертвый сезон», в котором игра-
ли Донатас Банионис и Ролан Быков.

1984

В 76 лет скончался министр обороны 
СССР, «политический маршал», как его 
называли, Дмитрий Устинов. Он был 
одним из наиболее влиятельных чле-
нов Политбюро во времена Брежнева.

1994

На полигоне в Плесецке проведен пер-
вый испытательный пуск российской 
межконтинентальной ракеты нового 
поколения «Тополь-М» (РС-12М2).

2000

Великобритания стала первой в мире 
страной, где решением парламента 
было легализовано клонирование эм-
бриона человека. Клетки эмбрионов 
должны использоваться для борьбы 
с тяжелыми заболеваниями: раком, 
лейкемией и болезнью Паркинсона.

2019

Пентагон по инициативе президента 
Трампа активировал Космические 
силы США.
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